
«Мы уже по зерну, сахару, рас-

тительному маслу, картофелю, 

мясной, рыбной продукции име-

ем порог безопасности, практи-

чески удовлетворяем собствен-

ные потребности». А урожай 

злаковых нынче вообще выдался 

рекордным в новейшей россий-

ской истории – больше 115 млн 

тонн. Что позволит, по оценкам 

министра, продать на мировом 

рынке до 40 млн тонн и зарабо-

тать на этом больше, чем прино-

сит стране экспорт оружия. Но, 

спрашивается, что тогда не так?

Да просто к упомянутому «по-

рогу безопасности» мы бы близко 

не подошли без технологической 

помощи стран, против которых, 

собственно, и направлено про-

довольственное эмбарго. Вот 

такой неожиданный результат 

принесли барьеры на границе. 

Белгородский губернатор Ев-

гений Савченко сложившуюся 

ситуацию охарактеризовал так: 

«Наш АПК решил вопрос произ-

водства продовольствия, но сам 

оказался в инновационной зави-

симости. Иными словами, физи-

ческую зависимость от импорта 

продовольствия мы заменили на 

интеллектуальную». И тут даже 

не важно, что хуже. Потому что в 

любом случае о продовольствен-

ной безопасности можно гово-

рить только в сослагательном 

наклонении: если бы да кабы.  

Масштабы этой технологиче-

ской зависимости ошеломляют. 

По данным ВНИИ экономики 

сельского хозяйства РАН, доля 

импортной сельхозтехники со-

ставляет по тракторам 66,4%, 

зерноуборочным комбайнам – 

21%, по машинам и оборудова-

нию для животноводства – 90%. 

А для пищевой промышленно-

сти в России производится лишь 

2% (!) оборудования. Хотя, мо-

жет, лучше бы и этого не было, 

потому как и из этого мизера 

только пятая часть соответству-

ет мировому уровню. Импорти-

руется 43% семян подсолнечни-

ка, 50% – кукурузы, а сахарной 

свеклы – 94%. Выходит, за за-

мечательные урожаи последних 

лет, благодаря которым сахар в 

наших магазинах все еще остает-

ся дешевым, мы должны сказать 

спасибо в том числе французам 

и американцам. 

Или вот какие факты привел 

Виктор Тутельян, директор НИИ 

питания. Сегодня за рубежом 

закупается 98% пищевых ин-

гредиентов, без которых прак-

тически невозможно сделать 

любой конечный продукт – от 

рыбных консервов до паштета 

и докторской колбасы. Похожая 

картина с детским, спортивным 

и медицинским питанием, где 

особые требования к качеству и 

уровню технологий. Как тут не 

вспомнить, что пять месяцев на-

зад правительство исключало из 

черного списка импортируемые 

мясо и овощи, предназначенные 

для производства питания для 

детей. Да что там пюре, смеси 

и прочие консервы – даже зло-

получный мельдоний для рос-

сийских атлетов спортивные 

федерации закупали в соседней 

Латвии!  

Что особенно настораживает, 

по ряду позиций потребность в 

импорте не сокра-

щается, а, наоборот, 

растет. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Бить 
тигров 
и мух...»
Пять дней 
из хроники 
жизни 
китайских 
коррупционеров

Лихачей 
пугают 
Родиной
Поправки к Правилам 
дорожного движения 
грозят резко 
увеличить число 
депорти рованных из 
России иностранцев 

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 7

Каждый гол они 
посвящают Богу
Почему футболистки 
сборной России 
играли в Иране 
в хиджабах

ЕЛЕНА ЛЯДОВА: 
Завтра могу взяться за то, 

о чем вчера 
и не подозревала

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Итак, правительство снова 

пересмотрело перечень то-

варов, не попадающих под 

продовольственное эмбарго. 

На этот раз из черного списка 

исключены мальки камбалы, 

лаврака и молодь креветки, 

без которых, как выясняется, 

не обойтись отечественному 

рыбоводству. Одной рукой за-

капываем у таможни салями 

и пармезан, а другую про-

тягиваем через границу за 

помощью? Так и хочется на-

помнить министрам банный 

анекдот: «Рабинович, вы уж 

как-нибудь определитесь – 

или крест снимите, или трусы 

наденьте!» 

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Н
апомним: президент Пу-

тин ставил задачу обеспе-

чить продовольственную 

безопасность к 2020 году. 

В условиях антироссий-

ских санкций и разрыва от-

ношений с Украиной, бывшей 

всесоюзной житницей, другого 

выбора просто нет. Но что еще 

важнее, земли у нас больше, 

чем нефти, газа и истребителей, 

причем этот ресурс – неисчерпа-

емый. При грамотной аграрной 

политике экспорт продоволь-

ствия может стать самой доход-

ной статьей бюджета и козырной 

картой в геополитике. 

И ведь вроде бы все к тому 

идет. В начале октября за круг-

лым столом экспертов в Совете 

Федерации глава Минсельхоза 

Александр Ткачев докладывал: 

Мал малек, да дорог
Почему импортные салями и пармезан давим на границе бульдозером, а креветку 
с камбалой встречаем как дорогих гостей? 

с. 2
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•НА ПРОСВЕТ•

Представьте, и в благополуч-

ном Евросоюзе 24% жителей, 

то есть практически каждый 

четвертый, недотягивают 

до принятых в ЕС стандар-

тов нормальной жизни. Это 

касается, между прочим, 

119 млн человек. Они оказа-

лись, как сообщил Евростат 

в детальном докладе, «в зоне 

риска бедности или социаль-

ной изоляции». А если вгля-

деться пристальней в пред-

ставленную картину? 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

В Болгарии, например, доля жи-

телей в зоне бедности состави-

ла 41,3%, в Румынии – 37,3%, в 

Греции – 35,7%, в Латвии – 30,9%, 

в Литве – 29,3%, в Италии – 28,7%, 

в Испании – 28,6%... На другом 

полюсе, среди более благополуч-

ных стран, – Чехия (14%), Швеция 

(16%), Нидерланды, Финляндия 

(по 16,8%), Дания, Франция (по 

17,7%), Австрия – 18,3%... 

Конечно, жизненные стандар-

ты, принятые в ЕС, существенно 

отличаются от российских. Нач-

нем с того, что европейская зона 

риска (используя терминологию 

западных специалистов) вклю-

чает три категории граждан. 

Во-первых, материально нужда-

ющиеся, проще говоря, бедные, 

чьи располагаемые доходы даже 

после получения социальных 

трансфертов остаются ниже по-

рога обнищания. 

Любопытно, что этот порог 

не устанавливается сверху, как 

у нас, а рассчитывается исходя из 

так называемого медианного до-

хода (новое для большинства рос-

сиян понятие). В РФ статистика 

использует другой инструмент – 

средний доход. Однако, по мне-

нию ряда экспертов, он лукав: не 

столько отражает реальную кар-

тину, сколько ее искажает. Вот 

наглядный пример: 350 тысяч 

рублей в месяц у топ-менеджера 

и 10 тысяч у школьной уборщи-

цы – огромный разрыв. А средняя 

зарплата получается вполне себе 

приличной – 180 тысяч. Медиана 

же делит условной чертой населе-

ние на две равные группы. У по-

ловины граждан доход выше этой 

черты, у другой половины – ниже. 

Это более реалистичный показа-

тель. Именно его используют в ЕС 

для расчетов. Порог обнищания 

принят на уровне 60% медианно-

го дохода. В первой группе бед-

ных европейцев как раз те, у кого 

личные располагаемые доходы 

оказались ниже этого порога.

Вторая группа – «жестко ма-

териально обездоленные». Сюда 

входят те, у кого не хватает средств 

на расходы хотя бы по четырем 

из девяти пунктов. Назовем их. 

1) Гражданин не может вовремя 

вносить арендную плату или день-

ги за ипотеку или расплачиваться 

по счетам за коммунальные ус-

луги. 2) Не в состоянии 

адекватно отапливать 

квартиру, дом. 

Евробедные 

Между нами, 
тунеядцами

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Обложить тунеядцев налогом – давняя 

мечта властей. Эта тема регулярно вы-

носится на повестку дня депутатами и 

чиновниками. На сей раз ньюсмейкером 

выступил глава Минтруда Максим Топи-

лин. Он и озвучил размер возможного 

ежегодного сбора с неработающих граж-

дан – 20 тысяч рублей. Кого планируется 

обложить налогом и спасет ли он Пенси-

онный фонд и Фонд обязательного меди-

цинского страхования?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В ведомстве Топилина старательно избегают 
слова «налог». Подчеркнуто говорят лишь о 
«вовлечении официально не трудоустроен-
ных граждан в систему обязательных соци-
альных платежей, что должно устранить це-
лый ряд несправедливостей». А что? Те, кто 
числится безработным, не делают отчисле-
ний ни в Пенсионный, ни в Фонд обязатель-
ного медицинского страхования. А стоит за-
хворать – врача из поликлиники вызывают 
все, да и от пенсии никто не отказывается. 

В Минтруде подсчитали, что совокупный 
ущерб федеральному бюджету (а уклонистов, 
по разным оценкам, насчитывается от 7 до 
25 млн человек), составляет 40 млрд рублей 
ежегодно. Компенсировать потери и должен 
«налог на тунеядцев».

За основу расчета взят размер подоход-
ного налога с трудоустроенного гражданина 

с минималкой в 11 700 рублей и его взносы 
в Фонд обязательного медицинского стра-
хования. Впрочем, в Минтруде считают, что 
20 тысяч – не окончательная цифра, она 
будет ежегодно расти вслед за МРОТ и соци-
альными взносами. 

Что ж, предложение Минтруда не такое 
кровожадное, как прошлогодняя инициа-
тива депутатов питерского Заксобрания. 
Те вообще хотели привлекать всех граждан 
России, достигших 18 лет и не трудоустроен-
ных более 6 месяцев, к исправительным или 
принудительным работам на полгода. Тогда 
уж точно безработица нам не грозила бы: 
половина граждан принудительно роет и за-
капывает, а половина их охраняет...

Хотя в среде много и тяжело работающих 
людей упомянутые новации могут встретить 
одобрительную реакцию. В самом деле, 
обидно читать, как у очередного безработ-
ного угнали авто за 10 млн или отобрали 
сумку с крупными купюрами. Но ведь далеко 
не каждый безработный в нашей стране – 
скрывающийся от налогов богач. Миллионы 
сограждан не делают отчислений в Пенси-
онный и иные фонды не от хорошей жизни, 
а потому что действительно не могут найти 
работу или не в силах перечить работодате-
лю, который не хочет или не может отчислять 
налоги и платить белую зарплату. Если же, 
как предлагается, причесать всех под одну 
гребенку, то больнее всего будет не тунеяд-
цам, а тем, кто находится в тяжкой жизнен-
ной ситуации. 

Между прочим, число официально зареги-
стрированных безработных в нашей 
стране составляет примерно 1 млн, 
и все они поименно известны. 

ДМИТРИЙ МИШУТИН

МАТЕМАТИК
– Моя двухкомнатная квартира 
в Москве обходится в три с поло-
виной тысячи рублей. Я исполь-
зую светодиодное освещение и 
технику с энергосберегающими 
режимами.

МАКСИМ ДЕНИСОВ

АРТ-ДИРЕКТОР
– Живу в съемной «однушке» 
на «Щукинской» возле метро, 
аренда 35 тысяч рэ и еще пять 
за коммуналку. Это нормальная 
цена за квартиру с ремонтом 
в районе с развитой инфра-
структурой. 

СЬЮЗАН ВАРТАНЯН

ПРОДАВЕЦ МОДНОЙ ОДЕЖДЫ
– Я даже не знаю, какая кварт-
плата. Живу с родителями, и мой 
взнос в общий котел – холодиль-
ник!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Сколько стоит крыша 
над головой

Цены на ЖКХ растут, а на аренду 

столичных квартир – падают. Мы спросили 

у москвичей, во сколько им обходится их 

жилье.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$63,0399 (+0,7802)

€68,7576 (+0,8323)

Лишь 
2% 
оборудова-
ния для оте-
чественной 
пищевой про-
мышленности 
производится 
в России

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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В России 
статистика ис-
пользует понятие 
«средний доход». 
Но оно лукаво. 
Например, 
350 тысяч рублей 
в месяц у топ-
менеджера и 
10 тысяч у школь-
ной уборщицы. 
А средняя зарпла-
та – 180 тысяч... 
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Владимир Путин 
президент РФ

(об энергетической 

блокаде Крыма)

– На что они рассчи-

тывали, я просто даже 

не понимаю. На то, что 

все встанут на колени и 

будут просить подачку? Удивительные 

идиоты!

Валентина Матвиенко
спикер СФ

– США и их союзники 

несколько лет бомби-

ли Сирию и, кстати, 

не только ее. И никто 

ни разу не говорил про 

г у манитарну ю ката-

строфу, человеческие жертвы. Как толь-

ко сирийская армия начала наступать, 

одерживать победы, освобождая район за 

районом от «Джабхат ан-Нусры» и других 

террористических организаций, разда-

лись повсеместные крики «караул!».

Андрей Звягинцев
режиссер

– Вмешательство вла-

стей в профессиональ-

ные дела любых специ-

алистов часто абсурдно, 

но во сто крат абсурднее 

вмешательство в дела 

художников. Это профессия, сама суть 

которой – свободное творчество, то есть 

рождение нового, до поры до времени не 

известного даже самому художнику.

Олег Кожемяко
губернатор Сахалина 

– Для популяризации 

русского языка мы пред-

лагаем ввести ку рсы 

для жителей Хоккайдо 

в Саппоро силами рос-

сийских преподавате-

лей. Сегодня языковые курсы бесплатно 

проводятся на базе японского центра на 

Сахалине. Кроме того, японская сторона 

каждое лето направляет преподавателей 

для обучения курильчан на островах Ку-

нашир, Итуруп и Шикотан. 

Феликс Дзержинский
председатель ВЧК

(из письма жене, 

Берлин, 28 октября 

1918 г.)

– Это лишь начало дви-

жен и я. Масс ы ж д у т 

переворота. Недостает 

лишь группы пионеров с достаточной 

волей и авторитетом... Над нами, по-

видимому, собираются тучи не только со 

стороны Антанты, но и Германии, и нас, 

вероятно, ожидает период очень тяжелой 

борьбы.

Но, по данным социологов, до биржи труда 
в лучшем случае доходит только каждый 
3–4-й потерявший работу. А если воору-

житься методиками Международной организации 
труда, то численность армии безработных составит 
как минимум 7–8 млн. Ведь для МОТ безработными 
считаются и те, кто был отправлен работодателем в 
неоплачиваемый отпуск, и те, кто занимается поис-
ком работы самостоятельно, и некоторые другие кате-
гории граждан, в упор не видимые государственными 
службами занятости. 

Получается, их тоже нужно обложить налогом? Но 
что тогда, позвольте спросить, будут делать биржи тру-
да, если к ним ввалятся еще примерно 5 млн взволно-
ванных граждан? Они уже который год не могут трудо-
устроить и миллион россиян, а тут армия безработных 
одномоментно вырастет кратно... 

Еще вопрос: сколько все же в России настоящих 
тунеядцев: то ли 7, то ли 25 млн? Разброс в 18 млн 
просто не позволяет серьезно обсуждать эту тему. Ме-
тодик и механизмов выявления сознательных тунеяд-
цев, насколько можно судить, просто нет. А разница 
между бездельником и домохозяйкой, воспитываю-
щей двоих детей, принципиальная! 

Честно говоря, не имею ни малейшего представ-
ления, как в этой ситуации отделить зерна от плевел. 
Вызывать каждого неработающего на беседу в терри-
ториальный орган налоговой инспекции? Но посмо-
трите, в каком режиме работает сегодня любая сто-
личная налоговая, а потом представьте, что там будет 
твориться, если нагрузка на нее еще возрастет.  Т ,

3) Не готов к непредвиден-

ным расходам (не имеет 

сбережений). 4) Нет воз-

можности есть мясо, рыбу или бел-

ковый эквивалент каждый второй 

день. 5) Не может позволить себе 

одну неделю отдыха в год вдали от 

дома. 6) Из-за финансовых трудно-

стей не пользуется автомобилем... 

7) ...стиральной машиной... 8)  ...теле-

визором... 9 ) ...телефоном (в том числе 

мобильным). 

И наконец, третья группа населе-

ния – живущие в семьях, где взрослые 

работают мало. Например, менее 20% 

от их трудового потенциала в течение 

года. 

Таким образом, речь идет не только 

о бедности как таковой, но и о соци-

альной маргинализации. В таблицах 

Евростата по каждой из трех форм бед-

ности указана численность граждан в 

государствах ЕС. Понятно, механиче-

ски складывать цифры нельзя, потому 

что есть жители, относящиеся одновре-

менно к разным группам. Это учтено 

в итоговых данных, опубликованных 

Евростатом. 

Для нас многое здесь удивительно. 

Вполне возможно, что у миллионов рос-

сиян, едва сводящих концы с концами, 

залезающих в долги перед получкой, 

принятые в Европе критерии бедно-

сти вызовут лишь саркастическую ус-

мешку. Да уж, совсем нищий – не имеет 

возможности есть мясо через день или 

пользоваться автомобилем... Нам бы их 

заботы! Но ситуация в 1-й группе евро-

пейских бедных, где речь идет о доходах 

ниже порога обнищания, вполне по-

нятна. Поэтому ограничимся анализом 

уровня жизни именно в этой группе. 

Начнем со старой доброй Англии. 

Медианный годовой располагаемый 

личный доход (после социальных 

трансфертов) там в 2015-м составил 

16 885 фунтов стерлингов, или 1407 в 

месяц. И 60% от этой суммы – порог 

бедности. Для одинокого взрослого 

человека – 844 фунта в месяц, или, в 

пересчете, 67,5 тысячи рублей. Конеч-

но, с нашей колокольни может пока-

заться, что это очень большие деньги. 

Но ведь и расходы там немалые. К при-

меру, аренда квартиры с одной спаль-

ней в английском городе обойдется 

в 650–700 фунтов, а в Лондоне – и все 

1200–1300. А еще оплата электриче-

ства, воды, отопления, вывоза мусо-

ра – на 200–220 фунтов. А страховки, 

питание, транспорт... Еда недешевая: 

батон белого хлеба – 80 руб лей, 1 кг ку-

риного филе – 525 рублей (в пересчете). 

Поездка на общественном транспорте 

в одну сторону тянет на 176 рублей... 

Англичанам приходится жить очень 

экономно. Многие, например, уходя на 

работу, выключают дома отопление. И 

включают, когда возвращаются. Так 

поступают мои хорошие знакомые, 

живущие на окраине Лондона. «Иначе 

никаких денег не хватит», – призналась 

мне хозяйка. Так что 844 фунта – это 

действительно порог суровой бедности. 

Для семьи из четырех человек (двух 

взрослых и двух детей в возрасте до 

14 лет) официальный прожиточный 

минимум в Англии увеличивается по 

сравнению с одиноким взрослым не 

вчетверо, а только вдвое с небольшим: 

1773 в месяц. И это тяжкая битва за вы-

живание. Всего же в Великобритании 

армия таких бедняков насчитывает 

более 10 млн человек. У порога нище-

ты – каждый шестой житель Туманного 

Альбиона. Это средний показатель по 

Евросоюзу. 

А наихудшая ситуация – в Румынии, 

Латвии, Литве, Испании, Болгарии, 

Эстонии, Греции, Италии, Португа-

лии. Здесь 20–25% граждан – в «груп-

пе риска обнищания». В Болгарии, со-

общает Евростат, порог бедности для 

семьи из двух взрослых и двух детей 

моложе 14 лет – всего лишь 684 лева в 

месяц (87,5 евро на каждого, или около 

6 тысяч рублей). Это и по нашим-то мер-

кам очень мало. Так что 1,5 млн болгар, 

каждый четвертый-пятый, вынуждены 

жить на сущие гроши. И еще цифра: на 

50 тысяч человек сократилось населе-

ние Болгарии только за прошлый год. 

В Испании семейный порог бедно-

сти вчетверо выше, чем в Болгарии, – 

1402 евро в месяц (на четверых). Но 

масштабы бедности такие же – 22%. 

«Бедность в Испании не отступает, а 

растет или становится хронической», – 

комментирует английская Би-би-си. 

Даже 14% работающих оказались за 

унизительным порогом из-за низкой 

зарплаты. Безработица достигает 20% 

активного населения. 720 тысяч домо-

хозяйств не имеют доходов... 

Не принесло счастья вступление в 

ЕС прибалтийским республикам. По 

масштабам бедности Эстония, Лит-

ва и Латвия нынче входят в шестерку 

стран-аутсайдеров вместе с Румынией, 

Болгарией и Испанией. Порог нищеты 

в государствах Прибалтики определя-

ется небольшими суммами – от 544 до 

828 евро в месяц на семью из четырех 

человек. Причем, по сравнению с 

2008-м, как свидетельствует таблица 

Евростата, ситуация в Эстонии и Литве 

заметно ухудшилась.

А в целом 87 млн граждан ЕС, имею-

щих низкие доходы, не могут выбраться 

из пресловутой «зоны риска обнища-

ния». Если же без дипломатических 

формулировок, то в большинстве слу-

чаев речь уже не о риске, а о том, как 

выжить, не утонуть в трясине бедности. 

Впрочем, какие термины ни используй, 

от этого денег не прибавится...  Т
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20,3 млрд рублей
взыскали с граждан в этом году судебные приставы, используя такую 

меру воздействия, как запрет на выезд должников за рубеж

Каждый пятый работник компании Ford Sollers 
во Всеволожске попадет под сокращение в ближайшие полгода, сообщили в комитете 

по труду и занятости Ленобласти

ФРАЗЫ ОТ. . .

Евробедные
с. 1

с. 1
Например, в 2014-м 

ви т а м и нов и с у б -

станций для птице-

водства и животноводства в 

Россию завезли 8300 тонн, а 

в 2015-м – уже 9500 тонн. То 

есть замкнутый круг: растет 

производство – и вместе с ним 

зависимость от импорта. Разо-

рвать этот круг не получится 

без серьезных инвестиций – в 

развитие собственного маши-

ностроения и семеноводства, в 

прикладную науку и современ-

ные технологии, в том числе 

по производству тех же вита-

минных добавок и разведению 

мальков. 

Но пока частный капитал 

приходит в производство зер-

на, кукурузы и свеклы, иногда 

в птицеводство и свиновод-

ство. То есть туда, где вложения 

окупаются за сезон, максимум 

– за два–три года. Среди биз-

несменов нет желающих вкла-

дывать деньги в долгосрочные 

проекты, а тем более в науч-

ные изыскания. Белгородский 

губернатор подсчитал, что та 

же сахарная свекла в прошлом 

году принесла агрохолдингам 

70 млрд рублей прибыли, ко-

торая, заметим, не облагается 

налогом. При этом никого не 

беспокоит вопрос, почему они 

сеют импортными гибридами, 

обрабатывают поля импорт-

ными пестицидами и убирают 

урожай импортными комбай-

нами.

Очень показательна в этом 

отношении ситуация в живот-

новодстве. В России произво-

дится 30 млн тонн молока, 

а потребность на 7 млн тонн 

больше. Дефицит покрывается 

закупками молока в Белорус-

сии, которая на этом зараба-

тывает около 2 млрд долларов 

в год. Отечественный бизнес 

фермы строить не хочет, по-

тому что кредиты дороги, за-

траты окупятся нескоро, а риск 

банкротства слишком велик. 

К слову, сегодня на поддерж-

ку села из бюджета государство 

тратит 215 млрд рублей в год. 

Надо бы больше, ведь это ни-

чтожно мало по сравнению с 

дотациями и субсидиями для 

немецких или французских 

фермеров. Но ведь упомяну-

тая сумма сопоставима с той, 

что мы платим за белорусское 

молоко. А сельхозпроизводи-

Мал малек, да дорог

Продавец 

морепродуктов 

не знает покоя:  

«народный 

контроль» 

бдит!

Николай ФЕДОРОВ 
первый вице-спикер Совета Федерации

– В московских супермаркетах лежат французские бул-
ки, шведские хлебцы, печенье из Германии, Австрии. Это 
приходит к нам с накруткой, с огромной добавленной сто-
имостью. Разве мы не можем все производить сами, из 
собственного зерна? Ведь это новые предприятия, налоги, 
рабочие места. А в конечном счете – повышение доходов 
населения и покупательский спрос, который служит сти-
мулом развития. Поэтому решать проблему продоволь-
ственной безопасности надо прежде всего через усиление 
господдержки таких производств, где создается добавлен-
ная стоимость. 

Евгений САВЧЕНКО 
губернатор Белгородской области

– Правительству следует мотивировать крупный бизнес 
вкладываться в научные исследования, НИОКРы, но-
вые технологии – одним словом, в инновации. Размер 

таких вложений может и должен измеряться десятками 
миллиардов рублей в год. При таких масштабах и наука 
будет востребована. Сейчас в общей рыночной стои-
мости наших агрохолдингов нематериальные активы 
составляют доли процента. А надо стремиться к тому, 
чтобы доля интеллектуальной собственности была от 
30 до 50%, как в ведущих мировых агропромышленных 
корпорациях. 

Иван УШАЧЕВ
директор НИИ экономики сельского хозяйства

– Сейчас наши сельхозтоваропроизводители и перера-
ботчики при экспорте зерна теряют 1,5 тысячи рублей с 
каждой тонны, а могли бы дополнительно зарабатывать в 
10 раз больше. Пока же Россия фактически обеспечивает 
дисконт для зарубежных покупателей. Сумму этих потерь 
мы оцениваем в размере 40–50 долларов на тонну. Это 
деньги, которые уходят из страны вместо того, чтобы рабо-
тать на наше производство.

ГОЛОСА

В соседней Белоруссии налог на тунеядцев 
существует уже несколько лет. Правда, нацелен 
он не на тех, кто не работает в принципе, а на 
тех, кто трудится не на родине, а, допустим, в 
России и там же платит налоги. Подписанный 
президентом Лукашенко декрет «О предупреж-
дении социаль ного иждивенчества» в качестве 
наказания для тунеядцев (читай – налоговых 
уклонистов) предполагает штраф, который на 
момент написания этого материала составляет 
порядка 14 тысяч российских рублей.

КСТАТИ

с. 1

Между нами, 
тунеядцами

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Название 

страны

в
а

л
ю

та Сумма, при-
нятая за порог 

бедности

Венгрия HUF 1 772 275 

Мальта euro 17 001 

Нидерланды euro 26 654 

Австрия euro 29 308 

Польша PLN 29 291 

Португалия euro 10 628 

Румыния RON 12 955 

Словения euro 15 538 

Словакия euro 8732 

Финляндия euro 29 942 

Швеция SEK 305 408 

Великобритания GBP 21 274 

Исландия ISK 4 623 716 

Норвегия NOK 436 677 

Швейцария CHF :

: – данные отсутствуют

Название 

страны

в
а

л
ю

та Сумма, при-
нятая зa порог 

бедности

Бельгия euro 27 285 

Болгария BGN 8210 

Чешская 
республика CZK 257 537 

Дания DKK 266 428 

Германия euro 26 041 

Эстония euro 9940 

Ирландия euro : 

Греция euro 9475 

Испания euro 16 823 

Франция euro 26 983 

Хорватия HRK : 

Италия euro 19 966 

Кипр euro 17 380 

Латвия euro 7344 

Литва euro 6527 

Люксембург euro 44 441 

ПОРОГ БЕДНОСТИ ПО ДОХОДАМ В СТРАНАХ ЕВРОСОЮЗА ДЛЯ 
СЕМЬИ ИЗ ДВУХ ВЗРОСЛЫХ И ДВУХ ДЕТЕЙ МЛАДШЕ 14 ЛЕТ 

(2015 ГОД, ДАННЫЕ ЕВРОСТАТА, ГОДОВАЯ СУММА В НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЕ)

тели и переработчики еще вы-

кладывают сотни миллиардов 

за импорт говядины, фруктов, 

овощей, на закупки все той же 

импортной техники, семян, 

витаминных добавок...

Если заставить эти деньги 

работать на отечественный 

агропром, то, может, и тратить 

бюджетные деньги не придет-

ся. Но это задачка, конечно, 

посложнее, чем тупо утюжить 

контрабандные продукты буль-

дозерами или без конца пере-

сматривать черный список и 

потихоньку разрешать ввоз 

чужих жизненно необходимых 

товаров, производить которые 

самим не хватает желания или 

ума.

P.S. Серое здание на Большой 
Дмитровке по соседству с нынеш-
ней редакцией газеты «Труд», где 
политики и ученые обсуждали 
проблемы продовольственной 
безопасности, четверть века на-
зад называли «дом Павлова». По 
имени последнего советского 
премьера, который запомнился 
провальной денежной реформой 
и повышением цен. Тогда, вопре-
ки обещаниям, подорожавшие 
вдвое продукты на прилавках 
так и не появились. Очень скоро 
правительство отправилось в 
отставку, а премьер вместе с дру-
гими гэкачепистами оказался в 
Матросской тишине... Сегодня от 
подобного сценария мы как будто 
защищены. Хотя, возможно, и не 
так надежно, как многим кажет-
ся...  Т
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«Бить тигров и мух...»

Таможенники хотят «опошлить» все покупки 

Пять дней из хроники жизни китайских коррупционеров

•ПОЧЕМУ?•

Ежедневно россияне совершают 

миллионы покупок в зарубежных 

интернет-магазинах. Тонны товаров 

едут, плывут и летят к нам преимуще-

ственно из Поднебесной, а в обратном 

направлении утекают миллионы евро. 

«Смочить клювик» в этих молочных 

реках государству пока никак не уда-

валось. Ситуацию решили исправить. 

Федеральная таможенная служба 

РФ (ФТС) предлагает кардинально из-

менить правила ввоза «товаров для 

личного пользования», снизив бес-

пошлинный лимит. 

ПАВЕЛ КУЗМИЧЕВ

Ведомство настаивает на том, чтобы в 

недалеком будущем каждый товар, вво-

зимый в страну, обязательно был «опош-

лен», вне зависимости от его стоимости и 

статуса: для личного пользования он или 

нет. До недавнего времени ввозимый на 

территорию РФ товар не облагался по-

шлиной, если его стоимость не превы-

шала 1000 евро, а весил он не более 31 кг. 

Теперь ФТС предложила купленные в за-

рубежных интернет-магазинах товары, 

сумма которых в месяц составляет от 22 

до 150 евро, обложить фиксированной 

пошлиной 10–15 евро. Тем же, кто набрал 

товаров на сумму более 150 евро в месяц, 

предлагают заплатить дополнительно 

30% от общей суммы. В таком случае по-

купка более или менее серьезной вещи 

вроде планшета или смартфона станет 

попросту невыгодной. 

Немного потребительской математи-

ки. Так, смартфон (Huawei Honor 6 Plus) 

стоит на Алиэкспресс 12 250 рублей – 

в районе 180 евро. В российских магази-

нах его цена составляет 17 900 рублей. 

Есть смысл сэко номить, даже если придет-

ся подождать посылку несколько недель. 

Если бы новые правила действовали уже 

•ПАРАЛЛЕЛИ•

На этой неделе Би-би-си сообщи-

ла, что за последние три года в 

отношении более миллиона ки-

тайских чиновников были прове-

дены расследования по обвине-

нию в коррупции. В эти же дни в 

Пекине проходил шестой пленум 

ЦК партии, где рассматривались 

очень важные для Китая вопро-

сы, в числе которых выделяется 

борьба с коррупцией. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
СИАНЬ – ПЕКИН – МОСКВА

Н
ельзя сказать, что раньше 

с коррупцией в Китае, где 

взятки имеют тысячелет-

ние традиции, не боролись. 

Но лидер КНР Си Цзиньпин 

сделал эту борьбу приоритетом. 

Почему? По многим причинам. 

Но главная состоит в том, что, как 

считают в Китае, коррупция – враг 

№1 грандиозных социально-эко-

номических преобразований в 

стране. Не стоит забывать: борьба 

идет не в Сингапуре или Гонконге, 

а в огромной стране с населением 

почти 1,5 млрд человек, второй или 

даже первой экономике мира. 

Насчет китайской коррупции 

существует немало мифов. Мол, 

с взяточниками там разговор ко-

роткий: хватают всех подряд при 

малейшем подозрении – и на ста-

дион, где проводятся публичные 

расстрелы. Да, и такое случается. 

Но давайте обратимся к фактам. 

В период пребывания в Китае спец-

кора «Труда» с 12 по 18 октября 

респектабельная «Чайна дейли» 

опубликовала три сообщения об 

осужденных за коррупцию. 

Первое, от 12 октября, посвя-

щено экс-главе горкома КПК го-

рода Тайюань (центр провинции 

Шаньси) Шен Вейчену, который 

был осужден судом на пожиз-

ненное заключение за взятки в 

размере 95,42 млн юаней (около 

14,5 млн долларов). Естественно 

(в соответствии с китайским зако-

нодательством), все его имущество 

конфисковано, а сам он лишен по-

литических прав. Газета пишет, что 

суд учел чистосердечное призна-

ние Вейчена, раскаяние, его готов-

ность сотрудничать со следствием 

и максимально возместить ущерб. 

Поэтому казнь ему заменили по-

жизненным заключением. 

1  Плачущий 

мультимиллиардер 

Лю Хань перед 

казнью.

2  Экс-губернатор 

Сахалина 

Хорошавин 

требует вернуть 

конфискованные 

бриллианты.

1,086 трлн рублей достиг совокупный объем долгов
граждан и предприятий за услуги жилищно-коммунального хозяйства, сообщил заместитель 

министра строительства и ЖКХ РФ Андрей Чибис

Первые трубы для строительства газопровода 
«Северный поток – 2» из России в Германию были доставлены для укладки на немецкий 

остров Рюген в Балтийском море, передает агентство DPA
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Результаты подобных опросов 
отражают степень восприимчиво-
сти наших сограждан к пропаган-
де. А она меняется. Поэтому будут 
меняться и настроения россиян. 
Сегодня все больше тех, кто не 
прочь ввести визы с соседней 
страной, – и это реакция на ин-
формационную политику Киева, 
ну и следствие антиукраинской 
риторики самой Москвы. Думаю, 
сейчас мы не более чужды укра-
инцам, чем, скажем, до 2014-го. 
А визы как появятся, так и уйдут 
в прошлое. Потому что несмотря 
ни на что мир объединяется.

Андрей Кураев
протодиакон

– Все зависит от направленности 
телепропаганды. Пока она ра-
ботает в одну сторону. Пора пре-
кратить информационные атаки 
в обоюдном режиме, тогда с года-
ми обстановка хоть как-то разря-
дится. Но введение виз осложнит 
и без того плачевную ситуацию, 
усилит напряженность. Украине 
невыгодно вводить визы: от-
ветные российские ограничения 
помешают украинцам работать 
в нашей стране. А это удар по мил-
лионам украинских семей.

Леонид Радзиховский
публицист

– Принуждение к братству поро-
дило только отчуждение, разъеди-
нение между нашими народами. 
С другой стороны, россияне, на-
конец, поняли: Украина – это ино-
странное государство. Когда-то 
название книги президента 
Кучмы «Украина – не Россия» вы-
зывало улыбку, а теперь уже не 
так смешно. Ждать ли виз? Со сто-
роны России я бы их ввел. Почему 
граждане иностранного, да еще 
конфликтующего с нами государ-
ства должны ездить к нам просто 
так? Да, за спиной годы общей 
истории. Да, схожие языки. Но те-
перь мы точно две разных страны. 
И как только придет полное осоз-
нание наших различий, закончит-
ся ругань и начнется полноценное 
сотрудничество. У всех арабских 
стран один язык, один этнос. Но 
это не означает, что Саудовская 
Аравия захочет присоединять 
Кувейт. Чехи и словаки – считай, 
один народ. Но живут теперь 
в разных государствах.

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Легко начать конфликт, а вый-
ти из него куда сложнее. Раны 
долго заживают. Опыт других 
стран показывает, что иные за-
тягиваются и десятилетиями. 
Вспомним вражду Германии 
и Франции, Грузии и Абхазии... 
Да, визы с Украиной и правда 
могут появиться. Но магистраль-
но человечество идет по пути 
устранения визовых барьеров 
и отказа от идеи национальных 
государств. Две страны объ-
единились в единую Германию, 
а сейчас она интегрировалась в 
ЕС. Даже выход Великобритании 
из Евросоюза не сопровождает-
ся возвращением виз. Конечно, 
при желании можно тормозить 
прогресс и повсеместно внедрять 
визовые режимы. Но историю не 
переспоришь.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Русские с 
украинцами 
совсем 
чужие?
В среду в Москву вдруг заеха-

ла депутат Верховной рады На-

дежда Савченко. Интересно, 

что было бы, явись вот так, за-

просто, в Киев Жириновский? 

А тут никакого внимания со 

стороны окружающих – ну 

приехала тетка в вышиванке, 

ну ходит себе... Между тем за 

последние два года более чем 

вдвое в России выросло число 

сторонников введения визово-

го режима с Украиной: по дан-

ным Левада-Центра, об этом 

заявили 39% опрошенных. При 

этом в те же два раза снизился 

интерес наших соотечествен-

ников к украинской тематике 

в целом...

ВОПРОС «ТРУДА»

Если 
Минэкономразвития 
поддержит инициативу 
таможенников и закон 
будет принят, очень 
скоро дистанционные 
покупки для россиян 
перестанут быть 
выгодными

варианте это называется «бить 

тигров и мух». 

Что касается «мух», то о них 

сообщает разве что региональ-

ная пресса, а вот что касается 

«тигров»... К казни приговорены, 

например, и экс-министр обще-

ственной безопасности, и бывший 

вице-мэр Пекина, и четыре мэра 

крупных городов. Сравните с Рос-

сией: министр, в чьем ведомстве 

исчезли миллиарды, даже не по-

сажен под арест, проворовавшиеся 

губернаторы нередко отделывают-

ся условными сроками... 

Но вернемся к «Чайна дейли». В 

номере от 14 октября газета инфор-

мирует читателей о незавидной 

судьбе бывшего замгубернатора 

провинции Хайнань Тан Ли, ко-

торый осужден на пожизненное 

заключение за взятки в размере 

86,25 млн юаней, полученные 

им в 2001–2014 годах. Опять же с 

поражением в правах и с полной 

конфискацией имущества. Как 

установил суд, работая на разных 

должностях и в разных провинци-

ях, Тан «покровительствовал биз-

несу, использовал свое положение 

для извлечения материальной вы-

годы, в том числе получал взятки 

наличными». Опять же от казни, 

как пишет газета, чиновника спас-

ло «чистосердечное раскаяние, а 

также то, что устранены негатив-

ные последствия от его преступле-

ний». 

Газета пишет: «Верховный анти-

коррупционный цербер» в июне 

2014-го сообщил, что в отношении 

Тан Ли выявлены серьезные факты 

нарушения дисциплины и в янва-

ре 2016 года он предстал перед 

судом». Для того чтобы понять 

замысловатую китайскую фразу, 

нужно знать, что застрельщиком 

в деле борьбы с коррупцией среди 

членов КПК (а высшие чиновники, 

как правило, состоят в партии) яв-

ляется Центральная комиссии по 

проверке дисциплины (ЦКПД). Эта 

структура существовала и рань-

ше, но именно при Си Цзиньпине 

она превратилась в силу, облада-

ющую, пожалуй, большим весом, 

чем спецслужбы. ЦКПД формально 

подчиняется только ЦК партии, а 

на практике ее работу контролиру-

ет лично лидер КНР Си Цзиньпин. 

Таким образом исключаются дав-

ление со стороны коррупционеров 

и использование ими «админи-

стративного ресурса». 

Но ЦКПД лишь изучает первич-

ные факты. К этой работе привле-

каются спецслужбы, а затем при 

наличии веских оснований дело 

передается в суд. Беспартийными 

взяточниками ЦКПД, как правило, 

не занимается, они – прерогатива 

спецслужб. Но в обоих вариантах 

все происходит очень обстоятель-

но. В случае с Тан Ли досудебное 

расследование длилось полтора 

года. Затем еще 9 месяцев в дета-

лях разбирался суд. При осуждении 

коррупционера на смертную казнь, 

как правило, дается отсрочка ис-

полнения приговора на два года – 

на случай выявления оправдатель-

ных моментов. 

Расследование деятельности 

еще одного крупного коррупцио-

нера, о котором написала «Чайна 

дейли», – зампредседателя постоян-

ного комитета Народного собрания 

провинции Шаньси (вице-спикера 

облдумы, по-нашему) Цзинь Дао-

миня – началось в феврале 2014-го. 

И только в текущем октябре он был 

осужден на пожизненное. И вновь 

те же меры «социальной защиты»: 

поражение в правах, конфискация. 

Между прочим, сам Цзинь работал 

на различных должностях в контро-

лирующих партийных органах. Но 

брал. За что и поплатился, невзирая 

на высокую должность и связи... 

Приведенные газетой за не-

сколько дней факты из жизни вы-

сокопоставленных взяточников в 

Китае лишь отчасти проливают 

свет на общую картину борьбы с 

коррупцией. Как видим, только 

один из четырех высших чинов-

ников удостоился высшей меры, 

но вряд ли можно позавидовать и 

остальным схваченным за руку. В 

среднем казнокрадов в Китае осуж-

дают на 10–15 лет. Есть и такие 

цифры: за последние 15 лет было 

расстреляно около 13 тысяч взяточ-

ников, а осуждено около миллиона. 

Впрочем, нынешнее руковод-

ство Китая следует прежде всего 

принципу неотвратимости нака-

зания. И это дает свои результаты. 

Взяточников становится меньше 

на всех уровнях. Дорожный по-

лицейский, учитель, врач не возь-

мут «на лапу» – за 100 долларов 

можно попасть в тюрьму на 9 лет. 

Transparency International ставит 

сегодня Китай на 83-е место по 

уровню коррупции. (Россия, эко-

номика которой в 10 раз меньше 

китайской, – на 119-м месте.)

P.S. Даже в условиях относительного 
замедления экономического роста 
(+6,7% ВВП) Китай ускоряет и расши-
ряет реализацию крупнейших в мире 
инфраструктурных проектов: дороги, 
мосты, стадионы, целые города там 
строятся быстро и с минимальными 
затратами. Ракеты исправно летают 
в космос, проектируются самые со-
временные самолеты, транспортные 
средства будущего, вложения в науку 
и технологии дают все возрастающий 
вклад в ВВП. И это напрямую отра-
жается на повышении уровня жизни. 
Страна развивается, несмотря ни на 
какие внешние и внутренние обстоя-
тельства. Вот и нам бы так...  Т

Важная деталь: расследование 

касалось работы Шен Вейчена с 

1992-го по 2014-й в качестве на-

чальника спорткомитета провин-

ции, главы городского комитета 

партии и замдиректора Централь-

ного управления по общественным 

коммуникациям. Это особенность 

нынешней антикоррупционной 

кампании, проводимой новым 

руководством КПК: срок давности 

для взяточников отменен. 

В той же заметке сообщает-

ся и о печальной судьбе другого 

высокопоставленного чиновни-

ка – функционера Всекитайского 

народного собрания Бай Енпея, 

который из-за размера взятки и 

«тяжелых последствий его пре-

ступления для общества» был 

приговорен к смерти. Суд инкри-

минировал ему 247 млн юаней 

(почти 2,5 млрд руб-лей). Как ре-

зюмируется в заметке, с февраля 

2012 года, когда «президент Си 

Цзиньпин вступил на свою долж-

ность, он развернул масштабную 

кампанию по борьбе с взяточника-

ми, невзирая на чины, на высоком 

и низком уровне». В китайском 

Около 
13 000 
взяточников было расстреляно 
в Китае за последние 15 лет. 
А осуждено около миллиона

сейчас (15 евро плюс 30% от стоимости), 

то прайс на смартфон с зарубежного сайта 

поднялся бы в данном случае до 250 евро – 

около 17 тысяч рублей. При этом, будьте 

уверены, российские магазины гаранти-

рованно ответят симметричным подняти-

ем цены, и наш условный смартфон в ма-

газине будет стоить уже примерно 22 600 

рублей. Примерно то же самое случится и 

с другими товарами, которые наши эко-

номные сограждане пока предпочитают 

выписывать в интернет-магазинах. 

До недавнего времени секрет популяр-

ности зарубежных интернет-магазинов 

заключался именно в справедливом со-

отношении «цена – качество». Покупатели 

видели здесь возможность не переплачи-

вать за доставку товара, хранение, аренду и 

прочие вещи. Однако если Минэкономраз-

вития все же решит поддержать инициа-

тиву таможенников и закон далее уйдет на 

одобрение в Госдуму, очень скоро дистан-

ционные покупки для россиян перестанут 

быть выгодными. 

Между тем, по данным Ассоциации 

компаний интернет-торговли (АКИТ), в 

2015 году наиболее популярным интернет-

магазином в России был китайский «Али-

экспресс». Посещаемость сайта – почти 

24 млн человек ежемесячно. Статистика 

Ebay в том же 2015-м – 7,4 млн ежемесячно. 

АКИТ также приводит статистику, соглас-

но которой в первом полугодии 2016 года 

покупки не дороже 22 евро составили 64% 

от общего объема, а покупки стоимостью 

до 150 евро – 32%. Именно эти 32% и плани-

руется обложить таможенной пошлиной. 

Разумеется, в случае принятия подоб-

ных мер цифры существенно сократятся. 

При этом государство вряд ли сильно раз-

богатеет, а вот народный гнев и недоволь-

ство китайских партнеров, для которых 

российский рынок один из наиболее при-

оритетных, практически обеспечены.

Мнения экспертов на этот счет раздели-

лись. Например, президент АКИТ Алексей 

Федоров считает, что подобная инициа-

тива необходима. «Сегодня иностранные 

ритейлеры могут продавать в Россию това-

ры через интернет без налогов и пошлин, 

получая тем самым ценовое конкурентное 

преимущество в среднем 30%», – говорит 

он. Однако с ним не согласен глава Нацио-

нальной ассоциации дистанционной тор-

говли (НАДТ) Александр Иванов, который 

уверен, что наша страна больше потратит 

денег на организацию этого процесса, чем 

получит в итоге. Ведь большинство тор-

говцев того же «Алиэкспресса» – это мел-

корозничные продавцы чехлов и прочего 

дешевого товара.

Вице-премьер Аркадий Дворкович обе-

щает не понижать порог беспошлинного 

ввоза – но временно, до того момента, пока 

не будет подготовлена техническая база. 

По его словам, должна быть создана удоб-

ная и доступная система оплаты, чтобы ни 

у кого не возникало проблем с оплатой, 

а уж после... Т
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НК «Роснефть» на Лебединском месторождении шельфа Охотского моря 
завершила бурение второй горизонтальной скважины с береговой площадки под дном Охотского моря. 

Длина ствола достигла 5283 метров, стартовый дебит скважины составил 344 тонны нефти в сутки

•ФОРУМ•

Нефтяной рынок и цены на 

черное золото в последние два 

года были, наверное, главным 

объектом, приковывающим 

внимание мировых СМИ. Перед 

этим беспрецедентный рост цен 

на нефть в период с 2000 года 

по 2014 год вызвал приток ин-

вестиций в отрасль и появление 

новых технологий добычи. В ре-

зультате в 2009 году на рынке 

появились новые виды сырой 

нефти, в том числе сланцевая 

нефть США. Операционные 

расходы на добычу такой неф-

ти в десятки раз выше, чем на 

добычу обычной нефти. Когда 

сланцевая нефть и другие виды 

«дорогой» нефти стали теснить 

традиционных поставщиков, те 

приняли бой.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
войне за рынок нефти сло-

жились два стратегических 

подхода: ценовой демпинг 

и установление партнер-

ства с импортерами нефти. 

Главным адептом «ценовой вой-

ны» стала Саудовская Аравия, 

которая отказалась от любых 

ограничений экспорта и устано-

вила цену на свою нефть заведомо 

ниже рыночной. Как ожидалось, 

это быстро снизит цену ниже се-

бестоимости добычи сланцевой 

нефти, добыча «дорогой» нефти 

прекратится и Саудовская Аравия 

вернет себе ведущие позиции на 

нефтяном рынке США.

В общем, так и произошло, но 

Саудовская Аравия столкнулась 

и с негативными последствия-

ми «ценовой войны». Во-первых, 

сланцевые компании до сих пор 

сопротивляются и не хотят сво-

рачивать добычу. Во-вторых, «це-

новая война» привела к распаду 

ОПЕК и значительному снижению 

политического влияния королев-

ства. В-третьих, экономическое 

положение Саудовской Аравии 

ухудшилось сильнее, чем ожида-

лось. Только за 2015 год резервы 

страны снизились на 100 милли-

ардов долларов.

Мост между Европой 
и Азией
Российская стратегия на нефтя-

ном рынке совершенно иная. 

Крупнейшая нефтяная компа-

ния страны – «Роснефть» – рас-

ширяет партнерские проекты с 

быстрорастущими экономиками 

стран Юго-Восточной Азии. Это 

дает прекрасные результаты и по-

зволяет на десятилетия обеспе-

чить стране ведущие позиции на 

энергетическом рынке региона. 

Создан ряд совместных проектов 

с нефтяными компаниями Китая, 

«Роснефть» заняла ведущие по-

зиции на рынке углеводородного 

сырья Вьетнама, выходит на пер-

спективный индийский рынок.

«России, благодаря ее уникаль-

ному географическому положе-

нию и ресурсному потенциалу, – 

заявил глава «Роснефти» Игорь 

Сечин на V евразийском форуме 

в Вероне, – самой природой пред-

назначено быть связующим зве-

ном, своего рода мостом между 

Европой и Азией». Разумеется, 

трансконтинентальная инфра-

структура – системы нефте- и 

газопроводов, железные и ав-

томобильные дороги – развита, 

прежде всего, в Западной и Цен-

тральной части Евразии. Теперь, 

похоже, настала очередь Востока 

и Юга континента. И если гово-

рить об энергетике, новые ин-

фраструктурные проекты в этих 

регионах связаны во многом с 

ролью России как стабильного 

источника поставок энергоно-

сителей на стремительно расту-

щие азиатские рынки. РФ активно 

развивает восточные ресурсы и 

инфраструктуру, выстраивая 

энергомост в направлении Азии. 

Достаточно вспомнить о том, что 

поставки российской нефти в 

азиатские страны с 2000 года вы-

росли в 40 раз. Сегодня Россия ра-

ботает на рынках Китая, Индии, 

Японии, Индонезии, Вьетнама, 

а компании из этих государств 

становятся основными инвесто-

Как победить в ценовой войне
Глобальные интегрированные проекты «Роcнефти» станут инструментом энергетического равновесия 
на мировом рынке

рами в российскую нефтегазовую 

отрасль.

Все это, однако, не мешает РФ 

сохранять ведущие позиции на 

европейском рынке. С 1990 года 

поставки российской нефти в Ев-

ропу увеличились в полтора раза – 

и составили в 2015 году 150 млн 

тонн. Поставки нефтепродуктов 

возросли за тот же период более 

чем на 60% – до 55 млн тонн. 

Российская нефть обеспечивает 

около 30% европейского импорта, 

нефтепродукты – 43%. При этом 

Россия остается основным постав-

щиком газа в Европу, обеспечивая 

свыше 30% спроса на этот энерго-

носитель. 

«Мы видим самые разно-

образные возможности для евро-

пейского бизнеса в ходе работы с 

российскими партнерами на всем 

пространстве Евразии, – отметил 

Сечин в веронском докладе. – Бо-

лее того, развитие наших связей 

с азиатскими партнерами не соз-

дает конкуренции, а скорее от-

крывает новые возможности для 

наших европейских коллег. Это 

и новые проекты, и возможности 

своповых поставок нефти, и по-

ставки оборудования, и участие в 

совместных добычных и логисти-

ческих проектах, портфельные 

инвестиции и банковское сопро-

вождение. По нашим оценкам, 

только компания «Роснефть» 

может предложить европейским 

партнерам участие в проектах на 

сумму более 100 млрд долларов 

в ходе развития связей вдоль 

энергомостов «Россия – Европа» 

и «Россия – страны АТР». 

Миру понадобятся четыре 
Саудовские Аравии
Несмотря на сохраняющуюся це-

новую волатильность и существу-

ющий дисбаланс на рынке нефти, 

эксперты не сомневаются, что 

даже через 25–30 лет человечество 

еще не достигнет теоретически 

предсказанного пика энергопо-

требления. По мнению большин-

ства аналитиков, к 2040 году до-

полнительный прирост объемов 

потребления нефти в суточном из-

менении составит не менее 15 млн 

баррелей. «Вычтем из этого ожи-

даемые экспертами дополнитель-

него рынка США, обеспечивая на 

нем баланс нефти и нефтепродук-

тов. Общий уровень добычи нефти 

в Соединенных Штатах не превы-

сит максимумов 2015 года.

По словам Игоря Сечина, в 

ближайшие полтора года период 

избытка предложения на рынке 

завершится и начнется процесс 

нормализации; цена на нефть 

превысит 55 долларов за баррель, 

однако сохранится низкий уро-

вень инвестиционной активности 

в крупных и сложных проектах, 

развиваемых «мейджорами», по-

скольку экономика таких проек-

тов требует более стабильных и 

высоких цен. «В рамках нашего 

прогноза Европа в ближайшие 

15 лет снизит потребление энер-

гии примерно на 5%, – заявил 

глава «Роснефти». – Что касается 

Азии, то здесь потребление энер-

гии увеличится за рассматри-

ваемый период не менее чем на 

40%. При наличии на континен-

те Ближнего Востока и России – 

ключевых нефтедобывающих 

регионов мира, прикаспийских 

государств и ресурсов Северного 

моря, Евразия по нефти близка к 

балансу спроса и предложения. 

Думаю, и в перспективе объеди-

ненными усилиями мы будем в 

состоянии обеспечить растущий 

спрос на нефть в Евразии в целом».

Восточные проекты 
открыты для западных 
партнеров
Игорь Сечин отметил, что новые 

проекты на шельфе Арктики и 

севере Западной Сибири, а также 

развитие энергетической инфра-

структуры в состоянии нивели-

ровать дефицит и на десятилетия 

обеспечить безопасность поставок 

энергоносителей в Евразии. «Если 

это будет востребовано рынком и 

сложатся соответствующие тех-

нологические и экономические 

предпосылки, то Россия сможет 

в перспективе значительно уве-

личить нефтедобычу – по оцен-

кам, в объеме до 200 млн тонн 

дополнительной годовой добы-

чи до 2045 года», – заявил глава 

компании. Он подчеркнул также, 

что «на пространстве Евразии есть 

объективные условия для движе-

ния к воссозданию экономической 

целостности континента на осно-

ве интегрированности транспорт-

ных потоков, перетоков энергии, 

энергоносителей и технологий». 

Несколько месяцев назад Вла-

димир Путин призвал выстраи-

вать евразийское партнерство 

на основе «широкого интегра-

ционного контура» и отдельно 

отметил, что проект «Большой 

Евразии», безусловно, открыт 

для европейских партнеров. «Рос-

нефть» сейчас активно воплощает 

идеи президента в жизнь и реали-

зует несколько масштабных евра-

зийских проектов. В первую оче-

редь, конечно, речь идет о проекте 

по созданию судостроительного 

кластера на Дальнем Востоке, 

в котором в том числе принимают 

участие партнеры из Кореи и Гол-

ландии, имеющие богатый опыт 

в строительстве современных су-

доверфей. Еще одним примером 

интегрального сотрудничества 

на евразийском пространстве яв-

ляется партнерство «Роснефти», 

Pirelli и ChemChina. «Итальянская 

компания Pirelli, – отмечал Игорь 

Сечин еще в прошлом году, – про-

демонстрировала образцовый 

подход по минимизации рисков 

и использованию потенциала 

синергии евразийского сотруд-

ничества. То, что произошло, – это 

фактически масштабный вывод 

на крупнейшие рынки АТР со-

временных европейских техно-

логий шинного производства с 

использованием ресурсного по-

тенциала России и финансовых 

возможностей Китая». А после 

того как «Роснефть» привлекла в 

перспективный добычный проект 

Таас-Юрях британских и индий-

ских партнеров, многие эксперты 

заговорили о стратегии по созда-

нию евразийских энергетических 

хабов в Восточной Сибири. 

Глобальные интегральные 
цепочки 
Итак, пока конкуренты пытаются 

наращивать свою долю на нефтя-

ном рынке с помощью демпинга, 

Россия расширяет свое присут-

ствие, устанавливая партнерские 

отношения и создавая совместные 

предприятия с ключевыми потре-

бителями нефти, выстраивая гло-

бальные интегральные цепочки. 

«Россия не собирается играть роль 

статиста в нынешней ценовой вой-

не, – заявил Сечин в авторской ко-

лонке, опубликованной в газете 

Corriere della Sera на следующий 

день после выступления в Веро-

не. – Как известно, у «Роснефти» – 

самые низкие операционные 

затраты: 2,1 доллара за баррель 

(без налогов и транспорта), и мы 

быстро увеличиваем свою долю 

мирового рынка нефти. За 10 лет 

(с 2005 по 2015 год) наша доля на 

рынке нефти (плюс конденсат), по 

статистике МЭА, выросла с 1,9% до 

4,9%, а после приобретения «Баш-

нефти» — до 5,4%».

Пожалуй, наиболее ярким при-

мером глобального интегрально-

го подхода является выход «Рос-

нефти» на индийский рынок, 

который мировые лидеры отрас-

ли считают одним из наиболее 

привлекательных и перспектив-

ных. Чтобы закрепиться на нем, 

компания использовала формат 

трансконтинентального бизне-

са. «Роснефть» создала альянсы 

с индийскими партнерами, при-

влекая их к освоению перспектив-

ных нефтегазовых провинций. 

Это заложило фундамент энер-

гомоста между странами. Затем 

российская компания вошла в ка-

питал ведущего НПЗ Индии, рас-

положенного в городе Вадинар. 

Существенным фактором, опре-

делившим выбор в пользу данно-

го актива, стал высокий уровень 

технологической оснащенности 

завода (11,8 по индексу Нельсо-

на), позволяющий обеспечивать 

выдающуюся экономику проек-

та (средняя маржа переработки 

за последние полгода – свыше 

10 долларов на баррель). Благо-

даря активному присутствию на 

рынке Венесуэлы «Роснефть» су-

меет получить существенную си-

нергию от переработки тяжелого 

сырья из Латинской Америки на 

мощностях индийского завода. 

Кроме того, современный НПЗ с 

комплексной инфраструктурой 

позволит создать в Вадинаре энер-

гетический хаб, обеспечивающий 

нефтепродуктами рынки Юго-

Восточной Азии и Индийского 

океана.

«Именно такие глобальные 

интегральные цепочки являют-

ся на данном этапе лучшим спо-

собом выстоять в конкурентной 

борьбе, – отмечает Сечин. – В ус-

ловиях низкомаржинального 

депрессивного рынка крупные, 

технологически совершен-

ные предприятия с максимальной 

глубиной переработки и доступом 

к потребителям сразу нескольких 

стран обладают определенными 

преимуществами, поскольку раз-

витая продуктовая и географи-

ческая логистика обеспечивают 

большую гибкость на рынках, 

испытывающих давление как со 

стороны конъюнктуры, так и со 

стороны регулирования». 

Глава «Роснефти» подчерки-

вает также, что при падении цен 

на нефть цены на нефтепродук-

ты в Европе не упали, потому 

что удешевление сырья было 

компенсировано ростом акци-

зов. «В этом контексте, – пишет 

он, – предприятия, расположен-

ные в Средиземноморье, облада-

ют значительным потенциалом 

благодаря своим логистическим 

преимуществам. Мы рассматри-

ваем возможность усилить свое 

присутствие на данном рынке в 

том случае, если партнеры пред-

ложат нам механизмы, позволя-

ющие повысить экономическую 

эффективность проектов. Уверен, 

потенциал для развития есть, и он 

будет реализован – итальянские 

компании при нашем участии 

уже демонстрировали свой образ-

цовый подход к формированию 

успешной трансконтинентальной 

модели бизнеса». «Роснефть», по 

словам Сечина, довольна свои-

ми инвестициями в итальян-

скую переработку, которые ока-

зались весьма успешны. Когда в 

2013 году компания приобретала 

пакет Saras S.p.A по цене 1,37 евро 

за акцию, считалось, что это до-

рого. Через два года «Роснефть» 

продала часть пакета с доходно-

стью около 40% по сравнению с 

ценой приобретения. 

Сечин убежден, что создание 

интегрированной цепи «произ-

водство – переработка – сбыт», в 

основе которой лежат долгосроч-

ные контракты, является наибо-

лее эффективным инструментом 

стабилизации глобального энер-

гетического рынка благодаря обе-

спечению прозрачных условий 

взаимодействия между всеми его 

участниками. «Взаимная выгода, 

долгосрочность и доверие – вот 

ключевые принципы нашей ра-

боты», – отмечает он. Глобальные 

интегрированные проекты, ре-

ализуемые «Роснефтью», могут 

стать мощным инструментом, 

обеспечивающим в мире энерге-

тическое равновесие.   Т

ные к текущим объемы добычи 

сланцевой нефти, оптимистично 

оцениваемые в 6–8 млн барре-

лей в сутки, – говорит Сечин, – и 

прибавим объемы естественного 

5–7-процентного снижения добы-

чи на месторождениях, вышедших 

на зрелую стадию (свыше 30 млн 

баррелей в сутки). В итоге мы 

получим потребность в дополни-

тельных мощностях добычи около 

40 млн баррелей в сутки. Таким 

образом, для удовлетворения 

потребностей в энергии миро-

вая экономика должна изыскать 

возможности для добычи новой 

нефти объемами, в четыре раза 

превосходящими текущую добы-

чу Саудовской Аравии». 

Кто же предоставит эти допол-

нительные мощности? У Саудов-

ской Аравии вряд ли будет такая 

возможность. Ведь уже в 2015 году 

дефицит государственного бюд-

жета королевства составил 15% 

ВВП – это максимальный уровень 

с 1987 года. По прогнозам, в этом 

году дефицит бюджета будет не 

меньше 10–12% ВВП. Значит, са-

удитам придется либо сократить 

уровень расходов, в том числе за 

счет снижения занятости, либо 

повысить уровень нефтяных до-

ходов. Понятно, что королевская 

семья, которая и так не пользуется 

популярностью в стране, опасаясь 

социального взрыва, выберет вто-

рой вариант и приложит макси-

мум усилий, чтобы добиться ста-

билизации цен на рынке, свернув 

при этом ряд масштабных добыч-

ных проектов. Что касается Соеди-

ненных Штатов, приоритетом для 

местных производителей станут 

дальнейшие технологические 

инновации, разработка наиболее 

эффективных нефтегазоносных 

участков, введение и активное ис-

пользование новых финансовых 

инструментов. Безусловно, следу-

ет отметить, что после выхода цен 

WTI на уровень около 45 долларов 

за баррель началась стабилизация 

и даже некоторый рост добычи, 

но при ожидаемой динамике 

рынка он не будет носить «взрыв-

ного» характера, как это было в 

2013–2014 годах. Поэтому амери-

канская сланцевая добыча будет 

иметь значение лишь для внутрен-

Доля «Роснефти» на мировом рынке 
за 10 лет (с 2005 по 2015 год), 
по статистике МЭА, выросла с 1,9% 
до 4,9%, а после приобретения 
«Башнефти» – до 5,4%»

100
млрд долларов
предлагает «Роснефть» европей-
ским партнерам инвестировать 
в проекты по развитию энергомос-
тов Россия – Европа и Россия – 
страны АТР

НПЗ Вадинар (1), Ванкорский кластер (2) и СК «Звезда» (3) – перспективные для инвесторов глобальные 

проекты «Роснефти» в Евразии.
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В несколько раз может в скором вре-
мени увеличиться количество депор-
тированных из России иностранцев. 
Причиной тому недавно принятые 
изменения в Правила дорожного 
движения, призванные бороться с во-
дителями-лихачами. Эти нововведе-
ния в ПДД привели к значительному 
увеличению количества экипажей ав-
тоинспекции, патрулирующих улицы. 
Естественно, сотрудники ГИБДД при-
нялись останавливать водителей не 
только за грубую езду, но и за другие 
нарушения правил, которые раньше 
выявлялись исключительно видеока-
мерами.

Какая же здесь связь с депортаци-
ей? Оказывается, самая прямая. Ино-
странные граждане в большинстве 
своем разъезжают по нашей стране 
на авто, зарегистрированных в Рос-
сии. И если нарушение правил фикси-
рует камера, то штраф выписывается 
на собственника машины. Когда же 
нарушение оформляет автоинспек-
тор, то штраф – на водителя. И если 
за рулем оказывается иностранец, то 
юридическим языком превышение 
скорости становится «нарушением 
правил передвижения по территории 
РФ». Наказанием за это является 
депортация. Причем абсолютно нет 
разницы, оплатил нарушитель штраф 
или нет. Нарушил правила передви-
жения – милости просим к себе за 
кордон.

Не повезло и иностранным тури-
стам, арендующим авто в России. Для 
них нарушение ПДД, зафиксирован-
ное автоинспектором, может стать 
причиной отказа при оформлении 
следующей российской визы. Что 
же делать водителям-иностранцам, 
остановившимся по требованию 
сотрудника ГИБДД? Юристы здесь 
практически единодушны: не со-
знаваться в знании русского языка, 
не подписывать никакие протоколы 
и требовать (естественно, на своем 
родном) переводчика. Это абсолютно 
законно. Возможных вариантов раз-
вития событий здесь два. Первый. 
Нашим инспекторам не захочется 
терять время. Ведь нарушителя нужно 
доставить на пост, кстати, вместе с по-
нятыми. Там дождаться переводчика. 
Это несколько часов. За это время 
можно составить не один протокол на 
водителей-россиян. Второй. Протокол 
все же будет составлен с записью «от 
подписи отказался», но его можно 
будет оспорить в суде, отстояв свое 
право находиться в России. Т  

ЮРИЙ КОЧЕРГИН 

Женщины работают на 39 дней в году больше
мужчин с учетом домашних обязанностей, подсчитали эксперты Всемирного 

экономического форума

Булгаковский квартирный вопрос 
решен к юбилею 

Методичку о правилах поведения мигранта
в городе поручили разработать власти Москвы. Цена вопроса – 

7,3 млн рублей

столовой, другая – кабинетом лите-

ратора и одновременно спальней, 

а в третьей жил младший сын жены 

Булгакова, который воспитывал 

пасынка как родного. 

Предметы связаны с конкретны-

ми событиями в семье – вплоть до 

последних дней ее главы, который 

пил лекарства вот из этого стакан-

чика, носил вот эти темные очки, 

когда болезнь почти отняла зре-

ние… Все эти мемории пришлось 

собирать во множестве мест, вклю-

чая Музей МХАТ, Бахрушинский 

и отдел рукописей Российской 

госбиблиотеки, пояснила куратор 

выставки Мария Котова. Активно 

помогал внук Елены Сергеевны – 

Сергей Шиловский. Организато-

ры выставки говорят, что открыли 

почти на три месяца «невозможный 

музей Булгакова». Музей – потому 

что подлинники, разрозненные де-

тали складываются в единый рас-

сказ. А невозможный он – потому 

что собрать фрагменты пазла из 30 

музеев и архивов, библиотек и част-

ных коллекций Мос квы и Санкт-

Петербурга удалось впервые за 

десятилетия. Рассказ о поездке в 

Крым к Максимилиану Волошину 

проиллюстрирован акварелями 

самого Волошина. Найдены даже 

показания на допросе Булгакова и 

забытое телеинтервью его вдовы 

– до сих пор никто не смотрел эту 

пленку, записанную 40 лет назад…

Да, нечасто в пространстве 

одной выставки увидишь сразу 

свыше 700 экспонатов: уникаль-

ные рукописи, оригиналы писем, 

фотографии, мебель, бытовые 

вещи, рисунки, макеты театраль-

ных декораций, автографы, даже 

документы ОГПУ, не спускавшего 

глаз с автора «Собачьего сердца». 

Кстати, еще «при царском режи-

ме» в помпезном доходном доме 

на Пречистенке, в пяти минутах 

ходьбы от будущего писательского 

кооператива, поселился прототип 

героя опасной повести профессора 

Преображенского – известный ги-

неколог Николай Михайлович По-

кровский, дядя писателя. Именно 

по его стопам пошел Булгаков при 

выборе профессии врача, у него 

остановился, впервые приехав 

в Москву в 1916-м, и его же вы-

вел в книге с такой иронией, что 

знаменитый доктор обиделся не 

на шутку. 

•СОБЫТИЕ•

Как бы ни запрещали романы 

и пьесы Михаила Булгакова при 

жизни писателя и много лет по-

сле смерти – сегодня он классик 

и причислен к пантеону великих. 

Спектакли и фильмы, огромные 

тиражи книг, имя в школьной 

программе, а главное, стойкая 

народная любовь. Но классик – 

это скорее бронза на пьедеста-

ле, нежели человек во плоти. Хо-

тя интерес к писателю огромен: 

стоит войти во двор знаменитого 

дома №10 на Большой Садовой 

улице Москвы, как увидишь 

стайки поклонников и фанатов, 

готовых примерить на себя об-

разы булгаковских персонажей. 

Вопрос, остался ли творец «Мас-

тера и Маргариты» живее всех 

живых, актуален в этом году, 

когда исполнилось 125 лет со 

дня рождения замечательного 

писателя и драматурга.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Б
улгаков и Москва – тема неста-

реющая, пусть и кажется изу-

ченной вдоль и поперек. Но 

сюрприз проекта «Булгаков. 

Две биографии», стартующе-

го сегодня в выставочном зале «Но-

вый Манеж», – квартира, которой 

нет. В 1934 году писатель вместе с 

женой Еленой Сергеевной наконец-

то обрел собственное жилье – до 

этого приходилось ютиться под 

чужим кровом, жить в коммунал-

ке. Три небольшие комнаты в На-

щокинском переулке близ Арбата, 

в первом жилищном кооперативе 

писателей, стали островком личной 

свободы и приютом отшельника. 

Там были созданы важнейшие про-

изведения и прошли последние 

годы жизни Мастера. 

Нет, он не жил в подвале, как 

герой его главного романа. Наобо-

рот, квартира оказалась высоко, 

в надстройке к дому 3/5 по уют-

ному переулку, тогда носившему 

имя советского писателя-комис-

сара Дмитрия Фурманова. Рядом 

поселились коллеги, в том числе 

Илья Ильф и Виктор Шкловский. 

Да только идиллии в «писатель-

ской» надстройке не получилось: 

строили ее халтурно, разворовав 

деньги. Тонкие стены пропускали 

Лихачей 
пугают 
Родиной
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Уведомление 
Уведомление об изменении лица, осуществляющего 

ведение реестра владельцев именных ценных бумаг 

Открытого акционерного общества 

«Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 

(ОГРН 1027705018692, ИНН 7705470784, 

место нахождения: 117049, г. Москва, 

ул. Коровий вал, дом 1).

Дата принятия Советом директоров ОАО «ОТД «Ясенево» ре-

шения о замене регистратора: 29 сентября 2016 года (Протокол 

№ 38 от 29.09.2016 г.). 

Основание прекращения договора на ведение реестра 

с  регистратором Акционерным обществом «Реестр»:  растор-

жение договора на ведение реестра по желанию одной из сторон – 

ОАО «ОТД «Ясенево» (одностороннее расторжение договора).

Полное наименование, место нахождения, почтовый адрес 

и иные реквизиты регистратора, с которым заключен договор 

на ведение реестра (реквизиты нового регистратора):

Акционерное общество «Сервис-Реестр»  

Лицензия на осуществление деятельности по ведению реестра 

номер 045-13983-000001, выданная Федеральной службой по фи-

нансовым рынкам 02.03.2004 года.

ОГРН 1028601354055

ИНН/КПП 8605006147 / 770801001

Коды: ОКПО – 36277193,  ОКВЭД - 67.11.12 

Местонахождение: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д.12

Почтовый адрес: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д.12,   

Банковские реквизиты: р/с 40702810138090004972  

в  ПАО Сбербанк России  г. Москва

к/с 30101810400000000225

БИК 044525225

Тел./факс: 8 (495) 608-10-43, 8 (495) 783-01-62  

Адрес сайта в сети Интернет:  http://www.servis-reestr.ru/,   

E-mail: sekr@servis-reestr.ru.  

Дата прекращения действия договора на ведение реестра, 

заключенного с предыдущим регистратором (АО «Реестр»):  

18 ноября 2016 года.

Дата заключения договора на ведение реестра с новым ре-

гистратором АО «Сервис-Реестр»:  25 октября 2016 года. 

Дата, с которой будет начато ведение реестра новым реги-

стратором  АО «Сервис Реестр»: 21 ноября 2016 года. 

Генеральный директор  ОАО «ОТД «Ясенево» Смирягина Н.А.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№2477-PD) 

на право заключения договора на выполнение работ 

«Устройство резервного подогревателя топливного газа 

на АГРС «Кропоткинская» (с газорегуляторным пунктом)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере (№ 2498-PD) на право 

заключения договора по организации фиксированного канала 
голосовой телефонной связи и доступа к телефонной сети 
общего пользования для регионального офиса КТК (ЦР) 

в г. Астрахань.
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере (№2476-PD) на право 

заключения договора на выполнение работ «Мероприятия 

по снижению риска пожара. Реконструкция пожарного 

пруда на РП МТ» Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№2423-PD) 

на право заключения договора на выполнение работ 
по проекту «Проведение научно-исследовательских работ 

и разработка проектных решений по реконструкции гавани 
вспомогательных судов (ГВС» Подробная информация 

о порядке и сроках проведения предквалификационного 
отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Нет, такой бюджет 
нам не нужен!

•ПРОФСОЮЗЫ•

Резкой критике подверг социаль-

но-экономическую и бюджетную 

политику государства председатель 

Федерации независимых профсою-

зов России Михаил ШМАКОВ. Глава 

профсоюзов выступил с докладом на 

заседании генсовета ФНПР накануне 

принятия Государственной думой 

федерального бюджета. По мнению 

Шмакова, проекту остро не хватает 

социальной составляющей.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

«С одной стороны, прогнозируется рост 

реальной заработной платы, дохода 

населения и потребительского спроса 

в 2017–2019 годах, но непонятно: за счет 

чего будет обеспечен этот рост? – спра-

шивает у правительства председатель 

ФНПР. – Вновь не предусмотрена индек-

сация фонда оплаты труда работников 

бюджетной сферы. Вопрос о повышении 

МРОТ в следующем году пока не решен. 

Увеличение пособия по безработице не 

предусмотрено. Последний раз оно по-

вышалось семь лет назад. Несмотря на 

сокращение количества работоспособ-

ного населения, планируется дальней-

шая оптимизация – читай сокращение – 

работников государственного сектора. 

Мы выступаем против такой финансо-

вой, бюджетной политики!»

По мнению профсоюзов, курс, опре-

деляемый финансово-экономическим 

блоком правительства, сегодня направ-

лен на сдерживание роста зарплаты и 

доходов населения, а также на сокраще-

ние социальных обязательств государ-

ства и бизнеса. К экономическому росту 

страны это точно не приведет, уверены 

в ФНПР. Зато очевидны негативные 

результаты такой политики, считают 

профсоюзные эксперты: стагнация про-

мышленного производства, сокращение 

реальных денежных доходов, сжатие 

объема инвестиций в основной капитал, 

падение оборота розничной торговли, 

увеличение количества бедных в стране. 

«Вместо прин яти я ак тивных 

мер по стимулированию создания 

высокопроиз водительных рабочих мест, 

повышению доступности кредитных 

ресурсов для предприятий, увеличению 

доходов всех уровней путем легализа-

ции доходов бизнеса и пресечения отто-

ка капитала, – полагает глава ФНПР, – ис-

полнительная власть пытается решить 

финансовые проблемы за счет экономии 

на зарплате работников и снижения га-

рантий в сфере труда».

Недовольны профсоюзы и такими 

готовящимися в недрах правитель-

ства инициативами, как увеличение 

пенсион ного возраста и введение «на-

лога на тунеядство». «В стране 4 млн 

безработных, мизерные пособия по 

безработице, которые отбивают жела-

ние вставать на биржу труда, и совсем 

другая правовая система, чем в Бело-

руссии, где позаимствовали идею такого 

закона. Ввести его сейчас в России – пол-

ный бред!» – отметил Михаил Шмаков. 

Чтобы эффективнее противостоять 

подобным «новациям» и отстаивать 

свою позицию на трехсторонних пере-

говорах с властью и бизнесом, проф-

союзам нужно быстрее и жестче идти по 

пути объединения и усиления, считает 

председатель ФНПР. «Только это даст 

новые аргументы на переговорах», – под-

черкнул Михаил Шмаков. Т

Удивительная выставка «Булгаков. Две биографии» открывается сегодня в московском «Новом Манеже»

в 48 лет... И выставка «вживую» 

воспроизводит обстановку, в какой 

проходила жизнь автора, прежде 

известную читателям лишь по вос-

поминаниям и скудным снимкам. 

Дом в Нащокинском переул-

ке был снесен в 1976 году и уже 

никогда не станет музеем. Но ис-

чезнувшая квартира воссоздана 

в пространстве «Нового Манежа». 

По уцелевшим фотографиям, 

чертежам и мемуарам друзей со-

трудники Государственного музея 

Булгакова сумели реконструи-

ровать планировку и интерьеры 

скромного жилища, которое несет 

на себе отпечаток личности хозяев 

и их привычек. В этом макете в на-

туральную величину – мебель, рас-

ставленная на законных местах: 

шкаф, стулья, секретер, за которым 

работал писатель. Из личных ве-

щей Елены Сергеевны сохранил-

ся изысканный туалетный столик 

красного дерева. Вся обстановка 

недвусмысленно говорит об эсте-

тических ориентирах обитателей 

квартиры, в быту вполне «староре-

жимных», несмотря на изрядную 

тесноту. Одна из комнат служила 

Однако в фокусе проекта оказа-

лись не только популярные произ-

ведения Булгакова, но и полузабы-

тые. Отсюда и название выставки 

«Булгаков. Две биографии»: это рас-

сказ и о человеке, жившем в Москве 

1920–1930-х в окружении друзей, 

родных и недругов, и о его творче-

стве сквозь призму современной 

культуры – как российской, так 

и мировой. Отсюда многие рари-

теты: таков единственный экзем-

пляр газеты с первой публикацией 

тогда еще не писателя, а журнали-

ста Булгакова. В 1919 году в горо-

де Грозном он написал фельетон 

«Грядущие перспективы», с кото-

рого и начинается путешествие 

по экспозиции. Обнаружилось 

немало документов, связанных с 

пребыванием молодого военврача 

на Северном Кавказе. Быть бы ему 

эмигрантом – в 1920-м он лишь слу-

чайно не покинул Россию вместе 

с Добровольческой армией, пото-

му что заболел тифом. Зато после 

выздоровления он сообщил брату 

из Владикавказа: «Я запоздал на 

4 года с тем, что я должен был давно 

начать делать – писать». Именно 

там возникла пьеса, а затем и спек-

такль «Братья Турбины» – и выстав-

ка собрала все, что можно найти 

о первом опыте Булгакова-драма-

турга. 

Чуть дальше – гранки «Белой 

гвардии», забытый в кармане но-

мерок из гардероба МХАТа, рецепт 

на монокль, сам монокль, ну и, по 

логике, фотография в монокле – та 

самая, что во всех книжках. В рас-

сказе о театре – пьесах «Дни Турби-

ных», «Багровый остров», «Зойкина 

квартира» и «Мольер» – не просто 

история постановок и «пыль кулис» 

МХАТа и Большого. Здесь же исто-

рия борьбы с советской цензурой за 

спектакль «Дни Турбиных», кото-

рую вел МХАТ во главе со Станис-

лавским. Бумаги из Главрепертко-

ма, письма в Политбюро ЦК ВКП(б) 

и Наркомпрос… В 1926 году такая 

пьеса просто не могла появиться 

на сцене, напоминает Мария Кото-

ва, и все-таки она вышла, а музей 

Булгакова собрал буквально все 

документы этой эпопеи. 

Из таких минисюжетов и сло-

жена выставка, которую хочется 

смотреть долго и внимательно, 

с головой погружаясь в мир Бул-

гакова...  Т

шум от соседей, а когда у жильцов 

наверху гости пускались в пляс, 

под потолком качалась люстра… 

Вдобавок Булгаков денно и нощно 

ощущал слежку ОГПУ. Не прибав-

ляло спокойствия и происходившее 

с другими обитателями дома. Уже 

в мае 1934-го был арестован Осип 

Мандельштам, с улицы Фурманова 

увезенный на Лубянку. Здесь же на 

глазах Булгакова разворачивалась 

драма Анны Ахматовой. Приезжая 

в Москву, она останавливалась 

у своих друзей Ардовых в том же 

доме, а Михаил Афанасьевич был 

с ней дружен. Он помог Анне Ан-

дреевне составить письмо Стали-

ну с просьбой освободить из-под 

ареста мужа и сына. Возможно, на 

успехе сказался и совет, который 

дал проницательный Булгаков: 

не печатать письмо на машинке, 

а написать от руки. Однако соб-

ственное его обращение к вождю 

в защиту репрессированного Ни-

колая Эрдмана уже не сработало…

Все эти факты известны, как 

и перипетии биографии само-

го Булгакова, который прибыл 

в этот дом в статусе сотрудника 

МХАТ, но уже вскоре ушел от Ста-

ниславского, стал писать либретто 

для спектаклей в Большом театре, 

даже начал пьесу «Батум» об усатом 

вожде – и вновь попал под запрет… 

Там он провел шесть последних лет, 

создал «Театральный роман» (точ-

нее, «Записки покойника»). И успел 

завершить свой сокровенный за-

мысел «Мастер и Маргарита», ког-

да оставалось меньше месяца до 

безвременной смерти, всего-то 

Свыше 700
экспонатов собрались на 
этой выставке, многие из них 
уникальны. Поистине праздник для 
поклонников творчества Михаила 
Булгакова!
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В Большом театре представили новый CD с нашумев-
шей в свое время оперой «Дети Розенталя» – и это, 
безусловно, событие. Отраден сам факт издания оперы 
современных отечественных авторов (Леонида Де-
сятникова и Владимира Сорокина) нашей же родной, 
активно возрождающейся фирмой «Мелодия». Да и 
смыслы оперы и ее актуальность за прошедшие со сце-
нической премьеры 11 лет не только не потеряли свое-
го градуса, но и, кажется, обрели еще большую остроту. 

«Дети Розенталя» – один из редчайших примеров, 
когда «императорский» театр не просто поставил, но 
специально заказал современным авторам новое со-
чинение. От предыдущего подобного случая – «Мертвых 
душ» Родиона Щедрина – оперу отделяет четверть века. 
Но если там литературная основа – всем известное 
классическое произведение, то тут и либретто подо-
спело с пылу с жару, на самую что ни на есть тему со-
временности.

Сюжет, если кто не помнит: в лаборатории гениаль-
ного чудака-ученого Розенталя выращены из пробирки 
клоны Моцарта, Вагнера, Верди, Мусоргского, Чайков-
ского. И выпущены в нынешнюю российскую жизнь, в 
которой великие композиторы оказались не пригод-
ными нигде, кроме столичной площади трех вокзалов. 
Которая, впрочем, их тоже сгубила, и в конце остается 
только один Моцарт, недоуменно вертящий в руках свою 
никому не нужную в этом мире «волшебную флейту»...

Увы, очень точная метафора: в нынешней жизни, 
кажется, совсем не нужны новые великие оперы и сим-
фонии. Ведь были б нужны – появились бы, правильно? 
Спасибо, в пору «Лабутенов» и «Сисек» хоть старую 
классику не сживают со свету, дают ей существовать в 
резервациях – филармониях и академических театрах, 
куда ходит 1% населения...

Поклеп, очернение? Вот и в 2005-м мнения поляри-
зовались. До такой степени, что за несколько недель 
до премьеры защитники нравственности организовали 
кампанию протеста против постановки «Розенталя». 
Депутаты Госдумы на прогоне искали в спектакле порно-
графию, эстремизм и мат – и не обнаружили. Молодые 
«нашисты» (помните еще таких?) устраивали пикеты 
против оперы на либретто «писателя-калоеда» (хотя на 
сцене ничего про кал не поется)... 

Но спектакль в Большом не сняли с репертуара, по-
казывали его несколько лет, в том числе на гастролях. 
А теперь вот записали на пластинку.

Все прекрасно, да? Вот только появись «Дети Розен-
таля» в афише Большого сегодня, можно не сомневать-
ся: первыми публику встретили бы «искусствоведы» с 
нагайками и бутылками с мочой – защитники нашей 
нравственности. В этом смысле за 11 лет мы недалеко 
ушли от премьерного показа. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

(Подробности – на сайте www.trud.ru.) 

Эмир Кустурица получил от Владимира Путина орден Дружбы.
Сербский кинорежиссер, создатель фильмов «Время цыган», «Черная кошка, белый кот» и других культовых 

картин, награжден в том числе за «сохранение и популяризацию русского языка и культуры за рубежом»

«Дуэлянт» промахнулся. 
«Ледокол» проплыл мимо кассы
Почему не «выстрелили» два самых громких фильма осени

разве что на образцах аутентично-

го оружия да на костюмах персо-

нажей. Хорошие актеры сосредо-

точенно хмурят брови, брутально 

катают желваки, но играть им не-

чего: характеров нет, серьезной 

исторической, психологической, 

нравственной проблематики нет 

и в помине. Никого не жалко, ни-

кому не сочувствуешь – нельзя 

же, в самом деле, переживать за 

наемного убийцу, каковым яв-

ляется Колычев, тем более глупо 

сочувствовать его злейшему вра-

гу, выродку рода человеческого 

Беклемишеву. 

Отчасти жаль невинную княж-

ну Тучкову, которая почему-то вы-

нуждена выбирать между двумя, 

скажем так, негодяями. Но сцена, 

когда она среди бела дня и посреди 

большого города отдается Колыче-

ву в карете с большими незашто-

ренными окнами, может служить 

разве что эталоном пошлости. 

И эта густая волна пошлятины на-

крывает с головой и героиню, и ее 

экранных воздыхателей, и зрите-

лей, и авторов ленты, среди кото-

рых по недоразумению оказался 

известный продюсер Александр 

Роднянский («Левиафан»), зачем-

то благословивший этот выму-

ченный проект. Который в итоге 

не стал ни серьезным авторским 

высказыванием для избранных, 

ни увлекательным зрелищем для 

всех. Чтобы одно соединилось с 

другим – об этом я даже не мечтаю.

Фильм «Ледокол» на этом фоне 

выглядит куда симпатичнее. Он 

изначально не претендует на фе-

стивальные лавры, это заявка на 

«народное» кино. Его задача – ув-

лекательно и ярко рассказать про 

застрявший в 1985 году в антар-

ктических льдах корабль в наби-

рающем у нас популярность жанре 

фильма-катастрофы. Серьезный 

кассовый успех нового «Экипажа», 

который собрал в прокате более 

миллиарда рублей, стал, как я по-

нимаю, тем маяком, на который 

поплыли авторы «Ледокола». 

Поначалу кажется, что фильм 

режиссера Николая Хомерики и 

впрямь следует в уже проложен-

ном фильмами-катастрофами 

фарватере, где один зрелищный 

аттракцион будет сменяться 

другим, а сюжетный драйв пой-

дет по нарастающей. Во всяком 

случае начальные кадры, где ле-

докол «Михаил Громов» рассека-

ет безмолвное антарктическое 

пространство, а затем сталки-

вается с огромным айсбергом, 

леденят кровь и душу, властно 

притягивают к экрану. Однако 

длится эта зрительская эйфория 

недолго. Дальше по сюжету ко-

рабль, зажатый льдами, ложит-

ся в вынужденный дрейф. С этих 

минут и почти до самого финала 

начинает вяло дрейфовать и дра-

матургия фильма.

Матросы на корабле оказы-

ваются, по сути, не у дел. Отлу-

ченные от своих обязанностей, 

они бренчат на гитаре, рубятся 

в морской бой на игровом ав-

томате, по сотому разу смотрят 

«Бриллиантовую руку», слуша-

ют «вражеские голоса», говорят 

о харчах и погоде. Режиссер бегло 

набрасывает эскизы моряков, от-

личающихся друг от друга толь-

ко формой бород и расцветками 

свитеров. Привыкший снимать 

камерные драмы, Хомерики, по-

хоже, не может совладать с обру-

шившимся на него обилием дей-

ствующих лиц, которые в итоге 

предстают перед зрителями на 

одно лицо. Запоминаются толь-

ко дурашливые эскапады верто-

летчика Кукушкина (Александр 

Паль), хохлацкий говорок боц-

мана Банника (Виталий Хаев) да 

проказы вертлявой судовой соба-

чонки. Вместо героического эпо-

са начинают проступать контуры 

чуть ли не «Полосатого рейса»…

Чтобы поднять градус эмоций, 

сценаристы Алексей Онищенко и 

Андрей Золотарев придумывают 

коллизию с соперничеством двух 

капитанов – Петрова, которого 

Москва отстранила от исполне-

ния обязанностей (его играет 

уже знакомый нам по «Дуэлянту» 

Петр Федоров), и Севченко (Се-

ргей Пускепалис), прилетевше-

го на вертолете, чтобы на месте 

разрулить ситуацию. Капитан 

Петров – свой в доску парень, 

душа-человек, даром что допу-

стил столкновение с айсбергом. 

Севченко – службист и чинуша 

с авторитарными замашками, 

хотя и профи. Два капитана, как 

два медведя, не могут ужиться 

в одной берлоге, сиречь на одном 

ледоколе. Но в финале, разумеет-

ся, они сообща спасут корабль от 

вторичного столкновения с айс-

бергом. И на поверку окажутся 

симпатичными ребятами, на-

стоящими героями, демонстри-

руя типовой конфликт хорошего 

с лучшим.

К сожалению, большая часть 

фильма снята в архаичной сти-

листике «старого доброго» со-

ветского кино, где плохие ге-

рои, не успев сподличать, тут 

же исправляются, хорошие по 

ходу дела становятся еще луч-

ше, а трудности рассасываются 

сами собой. Например, не успел 

капитан Петров попасть в ледо-

вый капкан и то ли отморозить, 

то ли переломать себе ноги, как 

в следующем кадре он уже бо-

дро бегает по палубе. Не успел 

задымиться и рухнуть на палубу 

вертолет, как в нужный момент 

он включается от удара ногой по 

панели управления, словно это 

автомат с газированной водой. 

А финал, где спасение ледокола 

в Антарктике совпадает со счаст-

ливыми родами первенца капи-

тана Севченко на Большой земле, 

вообще тонет в море всеобщего 

ликования. 

Зрителям постарше такая 

стилистика, скорее всего, по-

нравится своей лапидарностью, 

предсказуемостью и позитивом. 

Если «Ледокол» покажут по ТВ, 

не исключаю, что он будет иметь 

изрядный успех у зрителей 55+. 

Но в кинотеатры, вот ведь какая 

закавыка, сегодня ходят преи-

мущественно подростки, люди 

после 35 там редкие гости. Не-

удивительно, что «Ледокол» по 

большому счету со своей аудито-

рией в кинотеатрах разминулся. 

Как ранее по другому поводу раз-

минулся с ней «Дуэлянт». Т

•ПРОКАТ•

Они вышли на экран друг за 

другом – два дорогостоящих 

российских блокбастера, на 

которые Министерство куль-

туры и Фонд кино, что называ-

ется, делали ставку. Бюджет 

каждого – более 10 млн дол-

ларов, оба фильма поставили 

талантливые представители 

авторской режиссуры, в обоих 

заняты лучшие актеры наше-

го кино. И оба фильма, увы, 

не оправдали возлагавшихся 

на них надежд. «Дуэлянт» был 

холодно принят на фестивале 

в Торонто, он уже практически 

сошел с наших экранов, вер-

нув меньше половины затра-

ченных средств. «Ледокол» со-

брал за первый уик-энд 2 млн 

долларов, по итогам проката, 

прогнозируют аналитики, ото-

бьет ту же половину бюджета. 

В чем причина этих показа-

тельных неудач?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

У 
каждого фильма – свои 

беды, но есть и беда общая: 

серьезные сценарные про-

блемы. В большей степени 

это относится к фильму 

«Дуэлянт», который Алексей 

Мизгирев поставил по собствен-

ному сценарию, что было, как мне 

кажется, изначальной ошибкой. 

Ведь и предыдущие его фильмы – 

«Кремень», «Бубен, барабан», 

«Конвой» – грешили сюжетными 

неясностями и нестыковками. Но 

то были ленты камерные, низко-

бюджетные, ориентированные на 

фестивальную публику. Наличе-

ствовавший в них драматургиче-

ский туман находился в какой-то 

странной гармонии с зашифро-

ванной, диковато-косноязычной 

режиссурой Мизгирева, поэтому 

его фильмы охотно привечали 

на артхаусных фестивалях. Дру-

гое дело – попытка прорваться в 

большой прокат. Тут нужен иной 

уровень драматургического ма-

стерства, другое мышление.

Сюжет для своего блокбастера 

Мизгирев выбрал вполне демо-

кратичный, даже с перебором. 

В центре фильма – разжалованный 

в солдаты офицер, дворянин Колы-

чев (Петр Федоров). Битый шпиц-

рутенами, попавший на каторгу, 

он непостижимым образом оттуда 

бежал. Попал на Алеутские остро-

ва, был тяжело ранен, но вылечен 

и заговорен местными знахарями 

от пуль. Вскоре с подложными до-

кументами оказался в Петербурге, 

где занялся дуэльным бизнесом: 

по заказу неизвестного лица уби-

вал на поединках людей за деньги. 

Отправив недрогнувшей рукой 

на тот свет пяток высокородных 

дворян, Колычев вдруг решил 

выяснить, кто же заказчик этих 

убийств. Оказалось, что это его 

злейший враг, виновник всех его 

бед граф Беклемишев (Владимир 

Машков), влюбленный вдобавок, 

как и он, в княжну Тучкову (Юлия 

Хлынина). И Колычев бросает вы-

зов Беклемишеву… 

Сюжет, изобилующий роман-

тическими клише в духе «Париж-

ских тайн» Эжена Сю, вполне тя-

нет на мыльную оперу. Это если 

пересказать его линейно и связно, 

как сделал я, с трудом распутав 

с помощью аннотаций и изряд-

ных умственных усилий клубок 

сюжетных неясностей, туманных 

умолчаний, навязчивых флеш-

бэков, которыми перенасыщено 

двухчасовое экранное полотно. 

Разумеется, и эту насквозь искус-

ственную, высосанную из пальца 

историю можно было снимать – 

но лихо, озорно, завирально, иро-

нично, как того требуют условия 

авантюрного жанра. Однако «Ду-

элянт» снят с какой-то поистине 

звериной серьезностью, с каковой 

Мизгирев ранее снимал свои му-

дреные авторские опусы.

В итоге действие фильма разви-

вается медленно и туманно, сум-

рачный Петербург окутан вечны-

ми дождями, колеса карет вязнут 

в непролазной грязи, зрительский 

глаз, алчущий зрелища, отдыхает 

«Детей Розенталя» 
опять воскресили

Ветер степей долетел 
до Москвы

СЮЖЕТЫ

Более 10 
млн долларов 
составляет бюджет и «Дуэлянта», 
и «Ледокола». Суммы по российским 
меркам немалые. Но судя по тому, как обе 
киноленты были приняты в прокате, вернуть 
их создателям удастся в лучшем случае лишь 
половину из затраченных средств

Леонид Десятников подписывает диск с оперой 

«Дети Розенталя».

Кадры 

из фильмов 

«Дуэлянт» 

(вверху), 

«Ледокол».
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В Москве состоялась 3-я ежегодная встреча казахстан-
ских и российских писателей. Такие форумы становятся 
традицией по инициативе посольства Казахстана в Рос-
сии. В этом государстве Центральной Азии убеждены: 
диалог национальных культур – важная форма взаимо-
действия, необходимая братским народам.

Творческие встречи были бы плодотворны для всех 
стран Евразии, однако пока они проходят лишь в фор-
мате Россия – Казахстан. Благодаря этому есть воз-
можность понять друг друга, отметил в приветственном 
слове Чрезвычайный и Полномочный Посол Казахста-
на в России, доктор философии Марат Тажин. «Нами 
движет не ностальгия о прошлом, о бывшем едином 
государстве, – подчеркнул посол. – Ностальгические 
сантименты – это не та почва, на которой возможен 
современный диалог. Речь идет именно о диалоге, а 
диалог требует уважительного понимания процессов, 
происходящих в культуре обеих стран». 

О логике, тенденциях и перспективах развития ка-
захстанской литературы поможет судить литературный 
альманах «Казахстан – Россия» (уже второй), представ-
ленный на встрече. Посвящен он творчеству молодых: 
под одной обложкой собраны стихи и проза 30–40-лет-
них литераторов двух стран. Изданный Союзом писате-
лей Казахстана под эгидой МИДа сборник приурочен к 
25-летию государственной независимости Республики 
Казахстан. 

Современные казахстанские авторы ищут и находят 
в России своего читателя, подчеркнул в беседе с нашим 
корреспондентом главный редактор журнала «Дружба 
народов» Александр Эбаноидзе. К слову, он гордится тем, 
что открыл одну из звезд молодой литературы Казахста-
на – Айгерим Тажи. Стихи молодой поэтессы уже пере-
водятся на иностранные языки. Рядом с Айгерим в аль-
манахе – ее соотечественники Алия Даулетбаева, Есей 
Женисулы, Илья Одегов, Михаил Земсков и другие. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН
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45 360 зрителей ожидается на матче
«Спартак» – ЦСКА, который пройдет 29 октября на стадионе «Открытие Арена»

Каждый гол они посвящают Богу
Все чаще спортивные звезды верят, что их земные победы куются на небесах

500 млн рублей выделит
правительство РФ на строительство спортплощадок в Крыму

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Вроде бы курьезный случай 

произошел на днях в женском 

мини-футболе: россиянки 

вышли на товарищеский матч 

с соперницами из Ирана в... 

хиджабах. Как это понимать? 

На интернет-просторах вспых-

нула дискуссия, в которой 

очень многие сочли столь 

активное следование чужим 

традициям просто неприемле-

мым. Но все не так-то просто!

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Н
ачальникам нашей сборной 

пришлось объясняться. Вы-

яснилось, что такое проис-

ходит не впервые. Когда 

иранки (кстати, входящие 

в число сильнейших в женском ми-

ни-футболе) приезжают в Россию, 

в хиджабах играют только они, а 

вот у них дома в головные уборы 

и брюки до пят заставляют обла-

чаться и соперниц. По исламским 

правилам, с непокрытой головой 

девушки могут сыграть только 

в том случае, если в зале нет ни 

одного мужчины – ни тренеров, 

ни телеоператоров, ни стража 

порядка... 

Еще не так давно такие стро-

гости оставались их проблемой. 

В 2007-м ФИФА официально 

запретила ношение хиджабов 

в матчах и применяла санкции 

к нарушителям: присудила пора-

жение сборной Ирана, сыгравшей 

в платках с Иорданией, а в 2010-м 

не пустила иранок на юношескую 

Олимпиаду. Формально запрет 

связали с требованиями безопас-

ности (хиджабы фиксировались 

заколкой, которая в игре могла 

поранить девушек).

Но исламское лобби стояло 

на своем, и в 2012 году ему вня-

ла ООН, порекомендовав ФИФА 

«гарантировать каждому равные 

возможности для игры в футбол». 

Вице-президент ФИФА Али бин 

Аль-Хуссейн предложил исполь-

зовать хиджабы на липучках, 

после чего запрет был снят. Злые 

языки поговаривают, что решаю-

щим аргументом для футбольных 

чиновников стало стремление 

расширить присутствие ФИФА 

на азиатско-африканских рын-

ках. Кстати, это не единствен-

ная уступка: испанские «Реал» 

и «Барселона» ради спонсорских 

прибылей в исламских странах 

покусились на святое: убрали 

крест со своих гербов… 

Идет навстречу мусульман-

ским требованиям и МОК. В олим-

пийском Пекине-2008 бегунья из 

Бахрейна, выступая в специаль-

ном комбинезоне и хиджабе, по-

бедила в спринте. В Лондоне-2012 

в таком же облачении бежала 

легкоатлетка из Саудовской Ара-

вии и боксировали спортсменки 

из Афганистана. Перед Рио-2016 

Международная федерация во-

лейбола разрешила девушкам-

пляжницам играть не только в 

бикини, и в результате хитом 

интернета стал кадр, где по одну 

сторону сетки прыгает закутанная 

с ног до головы египтянка, а с дру-

гой – полуголая немка. В египет-

ских СМИ «непристойную» немку 

заштриховали в фоторедакторе... 

Не всем по душе подобная 

толерантность. Недавно аме-

риканская шахматистка Нази 

Паикидзе-Барнс отказалась 

от участия в чемпионате мира 

2017 года в Иране. Она потребо-

вала изменить место проведения 

турнира, заявив, что требование 

к спортсменкам носить хиджабы 

есть дискриминация. Но ФИДЕ 

ответила категорично: «Иран – 

единственная страна, изъявив-

шая готовность принять турнир. 

Все уважают законы страны, в 

том числе требования к одежде». 

Впрочем, что мы все про хиджа-

бы... Исповедующим ислам спор-

тсменам приходится совмещать с 

карьерой соблюдение поста Рама-

дан, когда можно есть только ран-

ним утром и поздним вечером. И 

вот футболист английского «Нью-

касла» Демба Ба постится по всей 

строгости, несмотря на протесты 

клубных врачей. «Если я играю хо-

рошо, то буду выходить на поле, 

если игра ухудшится – сажайте 

меня на лавку», – отрезал он в от-

вет. А форвард лондонского «Арсе-

нала» Маруан Шамах давал себе 

послабления накануне и в дни игр, 

восполняя пропущенные дни по-

ста позже. 

Еще футболисты-мусульмане 

совершают пятиразовый намаз, 

для чего в английских клубах им 

выделяют специальные комнаты. 

«Они не выйдут на поле, пока не 

проведут свои ритуалы», – разво-

дит руками тренер Сэм Эллардайс. 

А тут еще в Англии появилась Ассо-

циация футболистов-мусульман, 

настаивающая на уступках со сто-

роны «неверных» работодателей. 

В Германии еще в 2009 году 

клуб наказал трех футболистов, 

отказавшихся обедать вместе 

с партнерами во время Рамадана. 

После долгих споров Централь-

ный совет мусульман Германии 

разрешил игрокам пропускать 

дни поста в связи с производствен-

ной необходимостью. А в Испании 

разгорелся скандал вокруг экс-

форварда «Севильи» Фредерика 

Кануте, который по идейным со-

ображениям отказался носить 

футболку с логотипом сайта 

азартных игр 888.com. Надеть ее 

он согласился лишь после того, 

как 888.com проспонсировал одну 

из исламских организаций...

Не раз за последние годы звез-

ды футбола, вчерашние христиа-

не или неверующие, обращались 

в ислам. Самые известные при-

меры – Эммануэль Адебайор, 

Франк Рибери, Николя Анелька. 

В России тоже есть прецедент – 

в 2011-м игрок «Терека» Вадим 

Белозеров принял ислам и сменил 

имя на Ахмад. Полно таких случа-

ев и среди баскетболистов НБА: 

Лью Элсиндор после обращения 

стал Каримом Абдул-Джаббаром, 

Билл Динуидди – Рашидом Ша-

баззом, Кит Уилкс – Джамаалом 

Уилксом, а Уолт Хэззард – Махди 

Абдул-Рахманом... 

Впрочем, и другие религии 

оставили след в истории спорта. 

Футбольный «Атлетик» из Биль-

бао исторически считался коман-

дой ревностных католиков – клуб 

играет на стадионе «Сан-Мамес», 

названном в честь местного свято-

го. А игроков кличут «львами» – в 

честь зверей, когда-то отказав-

шихся съесть брошенного им на 

растерзание святого Мамеса. Като-

лический клуб имеется даже в Юж-

ной Корее – «Ансан Аллилуйя» был 

создан с подачи европейских мис-

сионеров. Его игроком может стать 

только глубоко верующий человек. 

А в России еще в 1993-м создали 

клуб «Реформация» (Абакан) по 

инициативе пастора местной церк-

ви христиан-пятидесятников. Но 

через семь лет «Реформация» окон-

чила свой земной путь.

В Шотландии у истоков «Селти-

ка» стояли ирландские католики, 

а «Глазго Рейнджерс» основали 

протестанты-пресвитерианцы. 

В результате матчи между этими 

командами сопровождаются фа-

натскими побоищами. Излишне 

говорить, что игрокам-католикам 

в «Рейнджерс» путь заказан, равно 

как и «кельты» не примут проте-

стантов. Когда два североирланд-

ца, Падди Маккорт и Ниалл Мак-

гинн, стали игроками «Селтика», 

оба получили от земляков-проте-

стантов по зловещему конверту 

с пулей. В самой же североирланд-

ской лиге до конца 2000-х матчи 

не проводились по воскресеньям 

из-за церковных служб. 

Богатые футбольно-религиоз-

ные традиции существуют и на 

Балканах. В матчах турок с гре-

ками и сербов с албанцами по-

стоянно присутствует мотив хри-

стианско-мусульманской войны. 

Сербы с хорватами сталкиваются 

на почве противостояния право-

славия и католицизма. А в про-

шлом году отметились боснийцы: 

в матче Боснии и Герцеговины с 

Ирландией они сорвали минуту 

молчания в память о жертвах па-

рижских атак, протестуя таким 

образом против «исламизации» 

темы терактов. 

P.S. В разные эпохи спорт и вера 
то сближались, то расходились. 
В Древней Греции победителей-олим-
пийцев буквально обожествляли. 
Христианство же, напротив, сочло 
атлетические занятия грехом, запре-
тив первым делом гладиаторские 
бои. А ныне... В Ватикане священно-
служители проводят свой чемпионат 
по футболу – «Кубок духовенства». 
Главный тренер сборной России по 
волейболу Владимир Алекно не смог 
объяснить историческую победу 
в финале Лондона-2012 иначе как 
«божьим промыслом». Фигуристка 
Оксана Грищук, заболевшая на-
кануне выступления на Олимпиаде 
в Лиллехаммере, исцелилась, обра-
тившись к Библии. Самый набожный 
футболист – бразилец Кака объяснил 
всем сомневающимся: «Религия – 
моя жизнь. Каждый гол я посвящаю 
Богу!» Т

Елена Дементьева – о жизни после тенниса
•ВНЕ ОЛИМПА•

Когда ровно шесть лет назад 

олимпийская чемпионка по 

теннису Елена Дементьева 

завершила карьеру в боль-

шом спорте, она встала на 

распутье, рано или поздно 

подстерегающем каждую 

спортивную звезду: что даль-

ше? Точного ответа у нее не 

было. Поработала на теле-

видении комментатором, но 

недолго – вышла замуж за 

хоккеиста Максима Афиноге-

нова и весной 2014-го у них 

родилась дочь Вероника. А 

спустя два года в семье по-

явился и сынишка Сережа. 

Проходивший в Москве Кубок 

Кремля совпал с 35-летием 

чемпионки. Дементьевой 

до сих пор непривычно от-

мечать свой день рождения 

вне корта «Олимпийского». 

Зато нашлось время погово-

рить о новой жизни с коррес-

пондентом «Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– С удовольствием вспоминаю 

тот недолгий период, когда ра-

ботала на ТВ и вела свою про-

грамму на теннисном канале, – 

рассказала Лена. – Спасибо Анне 

Владимировне Дмитриевой, это 

была ее идея. Мне было важно не 

просто засветиться на экране – я 

ведь целенаправленно училась 

на филологическом факультете, 

на отделении журналистики. Но 

рождение дочки, а потом и сына 

пока приостановило мою жур-

налистскую карьеру. Знаю, что 

при сегодняшнем бешеном рит-

ме жизни есть молодые мамы, 

которые успевают и за детьми 

ухаживать, и профессией за-

ниматься. Но я решила пока 

сосредоточиться на одном, на 

главном. А для меня сейчас это 

дети.

Мне периодически предлагают 

давать комментарии по главным 

теннисным событиям для радио 

или других СМИ, что называется, 

на расстоянии, но я отказываюсь 

по двум причинам. Во-первых, 

имея двух маленьких детей, ста-

раюсь как можно реже включать 

телевизор. Во-вторых, в послед-

нее время я редко вижу в женском 

теннисе такие матчи, которые бы 

увлекли и заставили встать среди 

ночи их посмотреть. Сейчас в мат-

чах я редко вижу интригу...

– Она может появиться лишь 
после ухода на пенсию сестер 
Уильямс?
– Интрига и всеобщий интерес 

к женскому теннису держались 

во многом на противостоянии 

Серены Уильямс и Марии Ша-

раповой. Те мои ровесницы, что 

блистали на кортах несколько лет 

назад и продолжают еще играть 

сейчас, делают это уже далеко 

не на прежнем уровне. А новое 

поколение пока не оправдало на-

дежд. В нашем спорте сейчас идет 

смена поколений.

– В своем автобиографическом 
романе «Откровенно» знамени-
тый Андре Агасси так говорит о 
классическом противостоянии 
спорта и учебы: «Чем лучше я 

играю в теннис, тем хуже обсто-
ят дела в школе... Отец прокли-
нает каждую минуту, которую 
я трачу на учебу, – ведь учиться 
приходится за счет времени на 
корте». 
– Ну нет, это точно не про меня! 

Мне повезло учиться в москов-

ской школе №1225 с французским 

уклоном. Конечно, то время мне 

запомнилось постоянной спеш-

кой. Учеба, тренировки, турни-

ры… Порой уроки делала на ходу, 

в метро. Просила маму переве-

сти меня из языковой школы в 

спортивную. Но мама настояла 

на своем: спорт закончится, а хо-

рошее образование необходимо! 

Вообще-то очень многое в этой 

жизни мне удалось именно бла-

годаря маме.

– Зато вы уже в 17 лет давали 
интервью и на английском, и 
на французском. 
– Да, в школе я выучила фран-

цузский, а английским занялась 

потом с репетитором. Пришлось 

возить с собой на турниры учеб-

ники и словари, даже в самолетах 

штудировать. Конечно, помогала 

и англоязычная теннисная сре-

да – там нужно общаться с кол-

легами на английском, читать 

интервью и прочие теннисные 

публикации. Что касается более 

серьезной литературы... Фран-

цузскую читала в оригинале. 

Увы, без практики язык быстро 

забывается, сейчас не могу по-

хвастаться, что легко прочитаю 

любой французский роман с ли-

ста. А вообще я читать люблю. 

Другое дело, что напряженный 

соревновательный график не 

располагал к вдумчивому чте-

нию. На турнирах все мысли за-

няты предстоящей игрой, здесь 

нужен определенный настрой и 

вдохновение. 

– А что вы можете сказать о сво-
ей второй профессии – журна-
листской? Поделитесь наблю-
дениями!
– Скажу, что зарубежные акулы 

пера отличаются от наших. По 

моим личным наблюдениям, 

там спортсменов больше любят, 

легко ими восхищаются. У нас 

же от человека, добившегося 

успеха, ждут ярких высказы-

ваний и в других областях, от 

которых он может быть далек, – 

например, о политике, литера-

туре или философии. Любят 

подловить чемпиона на какой-

нибудь несуразности, раздуть 

ее. Хотя я не знаю случаев, когда 

бы спортсмены смеялись над не 

слишком спортивной фигурой 

спортивного репортера или над 

явными промахами в его ком-

ментариях. Еще могу сказать, 

что журналисты редко блещут 

оригинальностью в вопросах. 

Меня, например, каждый норо-

вил спросить о подаче, которая 

и в самом деле была слабым ме-

стом в моей игре. Пришлось мне 

подготовить универсальный от-

вет: у каждой женщины, даже 

теннисистки, может быть своя 

маленькая слабость...

– А кого из мировых знаменито-
стей можно чаще других видеть 
на теннисе?
– Очень многих – следите за хро-

никой крупных турниров. Мне 

запомнился Леонардо Ди Каприо 

на последнем «Ролан Гаррос». 

– Вы в футбол или хоккей игра-
ете? Вон Мыскина, Звонарева и 
Кузнецова очень даже непло-
хо обращаются с футбольным 
мячом.
– Да, футбол полезен в плане 

общефизической подготовки и 

для теннисистов. Но вообще-то 

меня в семейном кругу зовут 

«антиспорт». В том смысле, что 

с другими видами я не очень дру-

жу. Сыта ракеткой. 

– Сейчас, когда большой спорт 
позади, вы на диете или себе 
позволяете? 
– Держу себя в руках. К тому 

же по ресторанам ходить я не 

очень люблю. С детства помо-

гала на кухне маме и бабушке, 

могу приготовить практически 

все. Но, когда готовлю семей-

ный обед или ужин, никогда не 

забываю, что Максим у меня – 

действующий спортсмен, хокке-

ист. Стараюсь накормить мужа 

вкусно и правильно. Может, ему 

и не все нравится, но выбора-то 

у него нет. К тому же Максим че-

ловек деликатный, лучше про-

молчит, чем будет делать мне 

замечания.

– Есть ли на Земле места, куда 
вас особенно тянет? 
– Жизнь профессионального 

спортсмена полна разъездов, но 

зачастую список увиденных до-

стопримечательностей в той или 

иной стране ограничивается 

лишь аэропортом, гостиницей и 

стадионом. Тем не менее в Пари-

же и Мельбурне была много раз, 

и мне удалось близко узнать эти 

города. И я всегда с удовольстви-

ем приезжаю туда еще и еще. То 

же самое могу сказать про Нью-

Йорк, он восхищает и заряжает. 

Там бешеная энергетика, и она 

не может не передаваться. Всег-

да мечтала побывать в Рио, и уже 

по окончании игровой карьеры 

мне предлагали туда съездить в 

качестве спортивного обозрева-

теля. Но пока это откладывается 

на более поздний срок из-за хло-

пот с моими малышами. Т

Мама была права: 
«Спорт закончится, 
а хорошее 
образование 
необходимо!»

Не удивляйтесь: это футболистки сборной России.

Елена Дементьева с мужем – 

хоккеистом Максимом 

Афиногеновым.

9 лет назад
ФИФА официально запретила 
ношение хиджабов в матчах 
и применяла санкции 
к нарушителям. Но теперь этот 
запрет снят
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Участники научно-исследовательской экспедиции 
«Кара-лето-2016» рассказали корреспонденту 

«Труда», для чего надо открывать сейсмо- и 
метеостанции в высоких широтах, изучать моржей и 

белых медведей, а еще таскать на буксире айсберги 
весом в миллионы тонн. Не упустите подробности!

Как здоровье, Арктика?
Дельфинов предлагают 
увековечить 

Дальневосточники скорбят и 
негодуют по поводу убийства 
сивуча и смерти трех дельфинов 
в Приморском океанариуме. 
Звучат призывы отказаться от 
покупки билетов и посещения 
комплекса, требования его 
полного закрытия. А известный 
в Приморье журналист Андрей 
Калачинский предложил в 
фойе учреждения, как в театре, 
где стены украшают портреты 
актеров, вывесить фотографии 
погибших дельфинов в черных 
рамках... Своей судьбой они на-
помнили простую истину: мало 
возвести помпезные стены – к 
ним требуется еще и грамотный 
персонал. А с этим беда.

Эмансипация 
на дне бокала

По уровню потребления алкого-
ля женщины стремительно при-
близились к мужчинам. Такой 
вывод сделали американские и 
австралийские исследователи. 
Проблемы пьянства традици-
онно оставались уделом силь-
ного пола, однако в последнее 
время зеленый змий настиг и 
женщин, особенно молодых. 
Это связано с уравниванием 
прав и возможностей женщин 
и мужчин. Ученые призывают 
немедля готовить программы 
по снижению популярности 
спиртного среди девушек от 
15 до 25 лет. Согласно докладу 
международной комиссии экс-
пертов в области общественно-
го здравоохранения, главный 
враг молодежи по всему миру 
– алкоголь. А на втором месте 
небезопасный секс (еще в 1999 
году он был на 13-й строчке). 

Мошенник прыгает 
без парашюта 

Калининградский подросток 
похитил мобильный телефон у 
преподавателя прямо во вре-
мя профилактической беседы 
о недопустимости воровства у 
товарищей. Паренек попросил 
у педагога смартфон позвонить 
больному родственнику – и тут 
же удрал, выпрыгнув из окна. 
Телефон он продал за 1300 ру-
блей. По данным полиции, этот 
фокус воришка проделывал 
неоднократно – и всегда с не-
изменным успехом. 

Кладбище погибших 
кораблей

Ученые из Великобритании и 
Болгарии обнаружили на дне 
Черного моря целое кладбище 
затонувших кораблей. Среди 
четырех десятков находок есть 
суда времен Османской и Ви-
зантийской империй. Некото-
рые конструкции были известны 
только по описаниям, теперь на-

ходки получится рассмотреть. По 
словам исследователей, кораб-
ли отлично сохранились из-за 
отсутствия кислорода на глубине 
в 150 метров.

От обручального кольца 
до наручников путь 
короткий 

Любопытным способом решил 
отучить житель Пензенской 
области свою жену от горького 
пьянства. Мужчина пристеги-
вал благоверную наручниками 
к батарее. А что делать, если ни 
увещевания, ни две попытки 
закодировать ее не дали ре-
зультата. А дома трое детей... 
Но все эти доводы суд может и 
не принять во внимание. После 
того как жена пожаловалась в 
полицию, супругу грозит до двух 
лет лишения свободы. Впрочем, 
он в долгу не остался и просит 
суд лишить пьющую половину 
родительских прав. 

•КАК ЭТО БЫЛО•

Что общего между Грибоедо-

вым, Лермонтовым, Гумиле-

вым и Николаем II? Все они 

были гусарами. На днях 

исполнилось 275 лет со дня 

создания первых четырех 

регулярных гусарских полков 

в России. Бравые вояки в го-

лубых мундирах с ментиками 

и доломанами прославились 

подвигами на полях брани и 

на светских балах. Служить 

в гусарах почитали за честь 

даже императоры. Заглянуть 

в историю русского гусарства 

«Труду» помог сотрудник Во-

енно-исторического музея ар-

тиллерии, инженерных войск 

и войск связи в Петербурге 

Евгений ЮРКЕВИЧ. В стенах 

музея открылась выставка 

«Умри, гусар, но чести не 

утрать!».

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
звестно, что Пушкин хо-
тел носить голубой мун-
дир, но отец отказал: 
у семьи не было денег 
на содержание офице-

ра лейб-гвардии гусарского 
полка... 
– Этот полк был, наверное, самым 

дорогим в русской армии. Кони 

элитных пород, роскошные форма 

и оружие, постоянные затраты на 

светские мероприятия, в которых 

по статусу обязаны были участво-

вать гвардейцы. В начале XX века 

офицер должен был располагать 

доходом как минимум 5–6 тысяч 

рублей в год. Жалованье покрыва-

ло мизерную часть затрат, к тому 

же его чаще всего передавали в 

офицерское собрание – на зав-

траки, разного рода полковые 

праздники, дни рождения. 

– Но вот, скажем, Гумилев слу-
жил гусаром, но не был богатым.
– Гумилев сначала служил ула-

ном в армейских полках, где 

шефом была сама императри-

ца. Только по окончании школы 

прапорщиков он был приказом 

направлен в Александрийский 

гусарский полк. За поэтом явно 

следила сама государыня, она его 

опекала. При этом гумилевские 

«Записки кавалериста» описыва-

ют службу в уланах. Получается, 

первый полк на него оказал боль-

шее влияние. А вот русские цари, 

начиная с Александра I, считали 

себя гусарами. Регулярно носить 

форму лейб-гвардии гусарского 

полка стал Николай I. Особенно 

любил этот полк последний им-

ператор, который в течение года 

командовал эскадроном.

– Но только толстого кошелька 
было недостаточно, чтобы по-
пасть в гусары?
– Да, туда не всякого брали. Сле-

довало еще в военном училище 

подать прошение. Дальше обще-

ство офицеров полка принимало 

решение, достоин ли человек быть 

в их рядах. Если офицеры полка 

находили что-то предосудитель-

ное в поведении кандидата или, 

скажем, родственники где-то про-

штрафились, то полк в приеме от-

казывал. Гвардия очень строго от-

носилась к чистоте своих рядов. И 

даже в буквальном смысле. Ска-

жем, если офицер подвергся на-

падению где-то на улице и в ходе 

драки его хватали за мундир, то 

он должен был подать в отставку. 

О том, как в лейб-гвардии пони-

мали честь мундира, говорит и 

такой факт. В канун Первой ми-

ровой великий князь Николай 

Николаевич, генерал-инспектор 

кавалерии, в ходе репетиции 

майского парада на Марсовом 

поле обматерил царскосельских 

кирасир. Ветром подняло пыль, 

кавалеристы не увидели, куда 

встают, и сломали строй. На сле-

дующий день к генералу прибыла 

депутация офицеров полка и по-

требовала публичных извинений. 

И великий князь, которому море 

было по колено, поехал в Царское 

Село просить прощения за хам-

ский поступок. 

– Гумилев на допросе в ЧК за-
явил: «Здесь нет поэта Гуми-
лева, здесь есть офицер Гуми-
лев». Позже в мемуарах чекист 
рассказывал: «Свалял дурака 
поэт. Не лез бы в контру, шел 
бы к нам, сделал бы большую 
карьеру...»
– Да, он мог спастись. А предпочел 

быть расстрелянным, но не уро-

нить чести. Хотя и до революции 

общественное мнение не привет-

ствовало сочетаний «офицер и 

литератор». В «Очерках кавале-

рийской жизни» замечательный 

писатель Всеволод Крестовский 

рассказывает, как его обливали 

грязью собратья по перу за то, 

что он посмел пойти в уланы. В 

среде зараженной революцион-

ными идеями интеллигенции 

считалось модным ругать мун-

дир. Тут многие постарались, в 

том числе и Лев Толстой во время 

Русско-японской войны. А когда 

началась Первая мировая, из из-

вестных поэтов на фронт пошел 

один Гумилев. Есенин служил в 

санитарах, Блок стал военным 

чиновником, а больше-то никто. 

Маяковский на фронт не пошел, 

как и Хлебников. Многие откро-

венно гордились, что сумели 

от фронта откосить. Кстати, у 

англичан, французов, немцев 

в Первую мировую погибло не-

мало талантливых поэтов. 

– Вы считаете такие упреки 
из нашего сегодняшнего дня 
справедливыми? 
– Это не упреки, а констатация 

духовного упадка, в котором 

русское общество пребывало 

в XIX веке, отрыва от своих ду-

ховных корней. В период Первой 

мировой и Гражданской войн это 

сильно проявилось. Вспомним, 

сколько офицеров русской армии 

болталось в тылу. Сколько оста-

лось под властью большевиков, 

были расстреляны, добровольно 

придя на «регистрацию»? Могли 

взять в руки оружие? Могли ока-

зать сопротивление? Могли одо-

леть большевиков? Понадеялись 

на соседей, на друзей, на кого-то, 

кто пойдет и большевиков прого-

нит... Тот же Гумилев, ни на кого 

не оглядываясь, терпя насмешки 

от своих литературных коллег, 

пошел на фронт, где честно за-

служил два Георгиевских кре-

ста. Он просто не считал для себя 

возможным остаться в тылу – это 

традиции русского дворянства. И 

Гумилев, представитель старого 

дворянского рода, другого себе 

представить не мог. Но Гумилевы 

100 лет назад оказались в мень-

шинстве. 

– Гумилев – наследник Грибо-
едова? Тот ведь очень не хотел 
ехать в ту последнюю свою ко-
мандировку в Персию, говорил 
друзьям, что чувствует себя об-
реченным. Но все равно пое-
хал, не стал от службы царской 
отказываться. Хотя, наверное, 
мог бы найти повод...
– Да, он выполнял свой долг как 

дворянин, как человек, находя-

щийся на государевой службе. У 

него действительно были печаль-

ные предчувствия, но он долг и 

службу ставил выше всего – и 

выше своего поэтического дара 

тоже. 

– С какого момента гусары ста-
ли музейной частью нашей во-
енной истории?
– Во многих европейских армиях, 

где в прошлом веке не пережили 

революционных катаклизмов, 

например, во Франции и Велико-

британии, кавалерийские полки 

никуда не делись. Они стали либо 

танковыми, либо моторизован-

ными, порой даже сохранив свои 

старые названия. К сожалению, 

в России, в Германии, в Австрии 

эта традиция из-за революций 

прервалась. В советской России 

пришлось создавать вооружен-

ные силы заново. В период Граж-

данской войны в Красной армии 

был один или два полка красных 

гусар, как они сами себя называ-

ли. Но эти подразделения быстро 

прекратили свое существование. 

Кавалерийские полки Красной 

армии не стали брать никаких 

названий, чтоб ничто не напо-

минало о проклятом царизме. 

Драгуны, гусары, уланы – все 

осталось в развенчанном про-

шлом. Три казачьих войска воз-

родили в 1936 году из 11 прежде 

существовавших, даже форму им 

ввели казачьего образца. Но даль-

ше этого дело не пошло.

Первая мировая – это, пожа-

луй, последняя война, когда вою-

ющие стороны пытались хоть 

как-то ухватиться за обломки 

традиций рыцарства. К примеру, 

когда погиб лучший немецкий 

ас Манфред фон Рихтгофен, зна-

менитый «красный барон» (его 

самолет был выкрашен красной 

краской), на счету которого было 

80 сбитых самолетов, англий-

ские летчики на могилу барона 

сбросили венок с выражением 

соболезнования и восхищения 

его летным талантом. Они отда-

вали должное врагу. Но дальше 

в XX веке такими сантиментами 

уже и не пахло... Т

Гусары, ментики, красотки, кивера...
Исполнилось 275 лет со дня создания в России первых регулярных гусарских полков

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5–6 тысяч 
рублей
в год – таким доходом должен был 
располагать офицер лейб-гвардии 
в начале XX века. Очень большие 
деньги по тем временам.
А офицерское жалованье 
покрывало мизерную часть затрат 

На Байкале в эпоху миоцена обитали 
тропические попугаи. В бухте острова Ольхон нашли окаменевшие 

останки попугая, жившего примерно 20 млн лет назад

В Истринском районе Подмосковья
выбрали столетнюю ель, которая украсит Красную площадь 

перед Новым годом 

КАЛЕНДАРЬ: 28 ОКТЯБРЯ

Внимание!
Следующий номер газеты 
«Труд» выйдет 11 ноября 

1237

День рождения Берлина: в этот день 
были впервые упомянуты его город-
ские права (точнее, права торгового 
поселения Кельн, из которого он 
возник).

1492

Колумб высадился на Кубе.

1654

Во избавление от моровой язвы 
в Вологде за одни сутки построен 
Всеградский храм Спаса Всемило-
стивого. В 1688–1698 годах на его 
месте возвели Спасо-Всеградский 
собор. А в 1932-м здание со снесен-
ной колокольней и главами было 
приспособлено под кинотеатр име-
ни Горького. В 1972 году собор был 
окончательно стерт с лица земли. 
Стены собора оказались слишком 
крепкими для подрыва взрывчат-
кой, поэтому при разрушении ис-
пользовались танки.

1798

Родилась Джудитта Паста, уникаль-
ная итальянская оперная певица 

с диапазоном голоса в 2,5 октавы, 
от высокого сопрано до контральто.

1886

В Нью-Йорке официально открыта 
статуя Свободы.

1899

Скончался Оттмар Мергенталер, 
изобретатель. В 1884-м он создал 
наборную строкоотливную типо-
графскую машину – линотип.

1918

Чехословакия провозгласила свою 
независимость от Австро-Венгрии.

1924

Франция де-юре признала совет-
ское правительство.

1936

Родился Роман Виктюк, театраль-
ный режиссер.

1943

По утверждению ряда конспиро-
логов, в этот день состоялся Фила-
дельфийский эксперимент – опыт 

по телепортации эсминца «Элдридж». 
В результате судно якобы мгновенно 
переместилось в пространстве на 
несколько десятков километров. Из 
экипажа в 181 человек невредимы-
ми остались 21, еще 27 буквально 
срослись с конструкцией корабля, 
13 умерли от ожогов, облучения, 
поражения электрическим током и 
страха, остальные исчезли без следа.

1944

Украина освобождена от фашист-
ских захватчиков. 

1955

Родился Билл Гейтс, предприни-
матель, общественный деятель 
и филантроп, один из создателей 
и крупнейший акционер корпора-
ции Microsoft.

1962

Никита Хрущев объявил о согласии 
демонтировать советские ракеты 
на Кубе в обмен на обещание США 
убрать из Турции 15 ракет средней 
дальности PGM-19 «Юпитер», на-
прямую угрожавшие европейской 
части СССР. Считается днем начала 
разрешения Карибского кризиса.

1967

Родилась Джулия Робертс, 
киноакт риса.

1969

Скончался Корней Чуковский 
(Николай Корнейчуков), детский 
писатель, критик, литературовед и 
переводчик, автор «Мойдодыра», 
«Тараканища» и «Мухи-Цокоту-
хи». В 1968-м он издал пересказ 
Библии для детей «Вавилонская 
башня и другие древние легенды». 
Для Бога пришлось придумать 
псевдоним «Волшебник Яхве». Весь 
тираж тем не менее был уничтожен 
цензурой. А китайские хунвейбины 
потребовали «размозжить голову 
старому ревизионисту Чуковскому, 

засоряющему сознание детей ре-
лигиозными бреднями».

1974

В СССР успешно стартовала ракета-
носитель «Протон-К/Д» с автомати-
ческой станцией «Луна-23» на борту.

1995

Пожар в Бакинском метро, круп-
нейший по числу жертв инцидент в 
истории всех метрополитенов мира: 
загорелся тяговый двигатель одно-
го из вагонов, и машинист принял 
ошибочное решение остановить со-
став в узком тоннеле в 200 метрах 
от станции Улдуз. По официальным 
данным, погибло 286 пассажиров, в 
том числе 28 детей, и трое спасате-
лей. А 270 человек были ранены.

2005

С космодрома Плесецк запущен 
первый иранский искусственный 
спутник Земли «Сина-1».

2011

После шестилетней реконструкции 
в Москве открыт Большой театр.

Николай Гумилев.

Кадр из фильма «Гусарская 

баллада».

Кадр из фильма «Гусарская

ме
б
в

азад


	Trud_1028_078_01
	Trud_1028_078_02
	Trud_1028_078_03
	Trud_1028_078_04
	Trud_1028_078_05
	Trud_1028_078_06
	Trud_1028_078_07
	Trud_1028_078_08
	Trud_1028_078_09
	Trud_1028_078_10
	Trud_1028_078_11
	Trud_1028_078_12
	Trud_1028_078_13
	Trud_1028_078_14
	Trud_1028_078_15
	Trud_1028_078_16

